

30 DE ENERO, 2019

**PRIMERAS PLANAS**

Ven inviable la refinería



AMLO pone a gabinete en la tablita por 3de3



AMLO alista tianguis de vehículo-s y aeronaves oficiales



Hallan cinco tomas ilegales en bodega



Fitch castiga, Banorte cauteloso y Citibanamex alerta a Pemex



AMLO: Cero austeridad en áreas clave de Aduanas



Fitch baja calificación de Pemex



Baja Fitch 2 niveles la calificación de Pemex



Fitch sacude a Pemex



Arman bloqueo contra Marina en lugar donde huachicoleo creció 546%



Pide AMLO a CNTE no provocar; "es nuestro derecho", responde



La CNTE reta a AMLO



¡Cayó!



Ordeña, a 5 km de refinería



Huachicoleros en plena CDMX



Guaidó moviliza al poder legislativo para forzar la transición venezolana



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Más de 3 mil estudiantes de la Upnech regresan a clases

Chihuahua.- Más de 3 mil estudiantes, así como personal docente y administrativo de la **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (UPNECH)** regresaron a las aulas para dar inicio al semestre enero-julio del ciclo escolar 2019. (El pueblo.com)

Cierran vialidades... también en Oaxaca. El vocero de la CNTE en Oaxaca, Wilbert Santiago Valdivieso indicó que mil 700 integrantes suspendieron labores en las Escuelas Normales de la entidad, así como en la **Universidad Pedagógica Nacional** y Centros de Atención Múltiple desde el pasado lunes. (La Razón, p. 7)

3.35% de aumento salarial (Reforma, p. 2)

Acuerdan fechas para la elección de miembros de la CoCNP (La Jornada, p. 34)

Procesan a 2 más por estafa maestra (Reforma, p. 4)

SEP

Anuncian auditorías a Educación de Michoacán y sindicatos (La Jornada, p. 27)

Entregará SEP escuelas dañadas por el sismo el próximo ciclo escolar (La Jornada, p. 31)

NORMALES

Normalistas vanalizan en Chiapas (Excelsior, p. 21)

Permitir a universitarios en el magisterio, factor que afecta matrícula de normales (La Jornada, p. 34)

SNTE /CNTE

AMLO deslinda a su gobierno del paro de maestros en Michoacán (La Jornada, p. 5)

Escala CNTE protestas, no nos intimidan, dice (La Razón, p. 7)

En cuanto liberen los pagos se irá solucionando el problema, afirma dirigente de la sección 9 (La Jornada, p. 5)

Pide AMLO a CNTE no provocar; “es nuestro derecho”, responde (24-Horas, Titular)

Justifican bloqueos; dicen defender sus derechos laborales (24-Horas, p. 4)

Culpan a grupos radicales de la Coordinadora de manifestaciones (24-Horas, p. 4)

Desafían al Estado con chantaje y afectaciones, dicen politólogos (24-Horas, p. 5)

Diputado de la Sección 22 perfila freno de protestas (24-Horas, p. 5)

Oaxaca y Chiapas se suman a paros por falta de pagos (24-Horas, p. 5)

Morena apoya a la CNTE: PRD (La Crónica de Hoy, p. 6)

“Falló el SNTE en Michoacán” (El Herald de México, p. 5)



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

ELBA ESTHER GORDILLO

Elba Esther se afianza en partido (El Heraldo de México, p. 4)



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	LOCAL	WWW.ELPUEBLO.COM

Más de 3 mil estudiantes de la **Upnech** regresan a clases

Chihuahua.- Más de 3 mil estudiantes, así como personal docente y administrativo de la **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (UPNECH)** regresaron a las aulas para dar inicio al semestre enero-julio del ciclo escolar 2019.

Lo anterior, en los 11 campus que operan en la entidad, en los municipios de Cuauhtémoc, Creel, Camargo, Chihuahua, Delicias, Guachochi, Guadalupe y Calvo, Juárez, Madera, Parral y Nuevo Casas Grandes, en donde alumnas y alumnos cursan los niveles de licenciatura, maestría, doctorado y especialidad que se ofrecen en la **UPNECH**.

“Grandes éxitos en el semestre que iniciamos el día de hoy. Hay mucho trabajo previo que sin duda llevará al alcance de metas y propósitos en cada uno de sus campus, con cada grupo y cada estudiante. Nuestro reconocimiento a ustedes, directivos y al personal docente, administrativo y de apoyo”, expresó el rector Pedro Rubio Molina al estudiantado a través de un mensaje en las redes sociales de la institución.

Asimismo destacó el compromiso de la **UPNECH** por mejorar cada día la enseñanza y el aprendizaje, asegurando que este nuevo ciclo escolar, exigirá mayor trabajo y esfuerzo, pero también abrirá a sus estudiantes un abanico de oportunidades para avanzar en su carrera profesional y egresar con un nivel de excelencia, que les permitirá acceder a oportunidades de trabajo y desarrollo.

Durante este nuevo semestre, el alumnado de todos los niveles disfrutará del período vacacional de Semana Santa del 15 al 26 de abril del presente año.

La **UPNECH** oferta licenciaturas en: Intervención Educativa; Pedagogía; Educación Preescolar para el Medio Indígena; Educación Primaria para el Medio Indígena; y en Educación y Desarrollo Comunitario. Maestrías en: Educación; Educación Básica; Educación Campo Práctica Docente; Educación Media Superior; Educación Intercultural; Gestión Educativa; y en Educación Campo Práctica Docente e Integración Cultural.

Además, Especialidades en: Competencias profesionales para la Práctica en la Educación Básica; Profesionalización para los Derechos de los Niños en Primera Infancia; Estudios de Género en Educación; Educación Inclusiva; y en Educación Infantil. Licenciaturas Virtuales de Nivelación en educación preescolar y en educación primaria, para maestros en activo que laboran en el sector público y privado. Y Doctorados en Educación; y en Desarrollo Educativo con Énfasis en la Formación de Profesores.

<http://www.elpueblo.com/notas/Mas-de-3-mil-estudiantes-de-la-Upnech-re>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	MÉXICO	7

...Cierran vialidades también en Oaxaca

EXIGEN PAGOS suspendidos por el Instituto Estatal de Educación Pública; secuestran 15 camiones para obstaculizar varias avenidas

Por Yanira Franco >
mexico@razon.com.mx

POR SEGUNDO día, docentes de la Sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) que se declararon en paro indefinido en Oaxaca continúan con los bloqueos viales para exigir respuesta a su pliego petitorio.

Además, piden el pago de beneficios suspendidos al Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO) y solución a distintas incidencias que datan de 2015.

El vocero de la CNTE en Oaxaca, Wilbert Santiago Valdivieso, indicó que mil 700 integrantes suspendieron labores en las Escuelas Normales de la entidad, así como en la Universidad Pedagógica Nacional y Centros de Atención Múltiple desde el pasado lunes.

Ayudados por normalistas, los inconformes secuestraron 15 autobuses de transporte, mismos que usaron para bloquear calles.

Por su parte, el IEEPO re-



Foto: Especial

DOCENTES protestan ante incumplimiento de pagos.

chazó que haya pagos y prestaciones atrasados; en un comunicado señaló que las peticiones del nivel de Formadores de Docentes son incidencias administrativas que tienen que ser revisadas y conciliadas con la Secretaría de Educación Pública (SEP), encargada de autorizar el paso que proceda.

Desde 2015, el Gobierno federal es responsable de los pagos del sector educativo de la entidad, mediante el Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo, explicó el IEEPO, y expuso que los estímulos correspondientes a 2017 y 2018 ya fueron cobrados.

7

Mil 500 docentes acusan que no han recibido sus salarios



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	NACIONAL	2

3.35%

de aumento salarial directo y 1.8% en prestaciones ofreció la UNAM a su personal académico.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	34

Acuerdan fechas para la elección de miembros de la CoCNP

● Logran acuerdo pendiente desde 2014

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

La dirección general del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y la Asamblea General Politécnica (AGP) acordaron finalmente el calendario para elegir a los nuevos integrantes de la comisión encargada de organizar el Congreso Nacional Politécnico (CoCNP), pendiente desde los acuerdos de 2014.

De acuerdo a la minuta ya firmada por las autoridades y la representación estudiantil de esa casa de estudio, la emisión de la convocatoria será el 25 de febrero; el registro de candidatos, del 1 al 5 de abril; las elecciones los días 8, 9 y 13 de mayo, y la instalación de dicha comisión está prevista para el 4 de junio del presente año.

La sorpresiva reunión entre autoridades y representantes de la AGP para acordar la emisión de la convocatoria por consenso, tal como se contempla en los acuerdos originales, se dio después de una larga suspensión de estos encuentros desde septiembre pasado, y ante el reiterado anuncio del director general del IPN, Mario Alberto Rodríguez Casas, de que lanzaría la convocatoria a finales de este.

Pero también se da luego de que la AGP, desde hace varios meses, ha entregado diversos documentos a la Presidencia de la República y al secretario de Educación Pública, en el que han denunciado el estancamiento para avanzar en el CNP y diversos problemas que aquejan a la institución.

El director del IPN presentará al Consejo General Consultivo (CGC) del instituto, convocado a sesionar este jueves, los avances de la convocatoria para elegir a los integrantes alumnos, profesores y personal de apoyo a la CoCNP.

Hay versiones de que manera inusual, en esta reunión del CGC pudiera acudir como invitado el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma, y el subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro.

Sin embargo, la organización Unidad Politécnica, identificada como un frente amplio de egresados, profesores e investigadores politécnicos, pidieron al presidente Andrés Manuel López Obrador designe a un nuevo director general de esa casa de estudio, a fin de que se garantice la realización de dicho congreso bajo los principios de libertad, participación y democracia.

Desde su perspectiva, el actual director no garantiza la transición adecuada que requiere el IPN, e incluso, avizoraron que bajo esta dirección se corre el “grave riesgo” de que el congreso “sea amañado” por las autoridades.

En conferencia colectiva, representantes de dicha organización solicitan a los funcionarios de la SEP “que se abstengan de avalar la convocatoria para la integración de la CoCNP y de asistir al Consejo General Consultivo”, además de que denunciaron al ex director del IPN, Enrique Villa Rivera, de tener una “amplia y creciente injerencia” en la vida de la institución.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	NACIONAL	4

Procesan a 2 más por estafa maestra

Señala la defensa que cliente pasó de denunciante a acusado

ABEL BARAJAS

Jueces de control de la Ciudad de México vincularon a proceso al ex subsecretario de la Sedatu, Enrique González Tiburcio, y al ex Rector de la Universidad Politécnica Francisco I. Madero (UPFIM), Juan de Dios Nochebuena, por casos de la "estafa maestra".

Orlando Íñiguez Delgadillo, juez del Centro de Justicia Penal Federal del Reclusorio Norte, procesó ayer a González Tiburcio por el delito de falsedad en declaración, ya que niega que sea suya la firma de un convenio marco que dio lugar a contratos específicos en los cuales presuntamente se desviaron 185 millones 839 mil 480 pesos.

Ayer el juez fijó un plazo de 3 meses a la Fiscalía General de la República (FGR) para cerrar la investigación complementaria contra González Tiburcio, a quien además le impuso como medidas cautelares acudir cada 15 días a firmar al juzgado y la prohibición de salir del país sin autorización judicial.

En tanto, el juez de con-

trol Marco Antonio Fuerte Tapia, del mismo centro judicial, procesó desde el 28 de diciembre a Juan de Dios Nochebuena por uso ilícito de atribuciones y facultades, en la modalidad de darle una aplicación distinta a fondos públicos o hacer pagos ilegales con ellos.

En este caso, al ex Rector se le imputa la subcontratación presuntamente ilegal por la misma suma antes referida, de diversos servicios como el diseño de software para automatizar el registro, control y seguimiento de la información generada por el Centro Ciudad de las Mujeres, en Tlapa, Guerrero.

El convenio marco que la FGR atribuye haber firmado a González Tiburcio, fue suscrito en enero de 2016 entre la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y la UPFIM, con el propósito de que la secretaria contratara mediante convenios específicos los servicios de la universidad.

Pero la FGR señala que, luego de que la Sedatu contratara a la UPFIM, ésta subcontrató empresas que a su vez destinaron el dinero a compañías cuyos accionistas desconocieron formar parte de ellas o incluso eran "factureras".

Julio Hernández Barros, abogado del ex subsecretario,

Indiciados

Dos ex funcionarios en el sexenio pasado fueron ligados a proceso por presunto desvío de recursos:



Juan de Dios Nochebuena

■ Ex Rector de la Universidad Politécnica Francisco I. Madero

Delito: Uso ilícito de atribuciones y facultades sobre pagos por 185 mdp



Enrique González Tiburcio

■ Ex subsecretario de la Sedatu

Delito: Falsedad de declaración sobre un convenio con la UPFIM por 185 mdp



precisó vía telefónica que en el caso de su cliente no existe ningún daño patrimonial que reclame la autoridad federal, dado que le imputan haber firmado un convenio general sin contenido económico.

El litigante cuestionó que el ex subsecretario pasara de denunciante a acusado, ya que él fue quien presentó una denuncia ante el Órgano Interno de Control (OIC) de la Sedatu por la falsificación de su firma y ahora la FGR sostiene en un peritaje que esa rúbrica sí es de su persona.

"Si se hubiera quedado callado y no denuncia la falsedad de su firma, no tendría ningún problema; su problema viene cuando denuncia

esa falsificación, porque va al OIC antes de que se lleve a cabo cualquier auditoría y dice que no es su firma", señaló Hernández Barros.

"El OIC sin embargo le da vista a la FGR y no hace lo que tiene que hacer, que es una investigación administrativa, mientras que la FGR tarda un año y medio en resolver la investigación y dice en un dictamen que sí es su firma, lo cual es falso. Mi cliente pasó de denunciante a imputado, de manera muy extraña".

Agregó que, contrario a lo que afirma la autoridad, en estos contratos del software sí está acreditada la entrega del servicio contratado.



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	ESTADOS	27

Anuncian auditorías a Educación de Michoacán y sindicatos

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA

Corresponsal

Morelia, Mich., El secretario de Educación de Michoacán, Alberto Frutis Solís, solicitó formalmente a la Secretaría de la Contraloría estatal una auditoría a la dependencia a su cargo para dar claridad a las finanzas del sector y, dado el caso, sancionar a los responsables de malos manejos.

El funcionario aclaró que también serán sujetos de revisión e investigación los sindicatos magisteriales y los programas con que se han beneficiado en años recientes.

El gobernador Silvano Aureoles Conejo destacó que se deben deslindar responsabilidades sobre los constantes señalamientos de que la administración estatal y él mismo han desviado recursos.

La auditoría incluye la revisión de recursos federales y estatales; el origen y la aplicación de los recursos comprometidos en las minutas firmadas con la sección 18 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y con otros grupos sindicales.

La CNTE, a su vez, *tomó* seis casetas de peaje de las autopistas México-Guadalajara y Pátzcuaro-Lázaro Cárdenas, además de 53 oficinas de recaudación de rentas. Asimismo, trasladó sus plantones a la Secretaría de Finanzas estatal, al Servicio de Administración Tributaria y frente al palacio de gobierno. También mantiene el paro de labores en 80 por ciento de las escuelas de educación básica y los bloqueos a las vías del tren que van del puerto de Lázaro Cárdenas a Maravatío, por lo que continúan varados 270 trenes y 2 millones 500 mil toneladas de mercancías.

La Comisión Estatal de los Derechos Humanos señaló que los bloqueos a las vías del tren, "sin duda alguna, son responsabilidad exclusiva, por ley, de la Federación. Las autoridades locales pueden colaborar, pero no pueden sustituirlas en sus funciones primarias y directas".

Salvador Almanza, secretario de organización de la gremial, explicó que la mesa de diálogo en la que participan los gobiernos federal y estatal, así como la dirigencia de la CNTE, está en receso. Manifestó que hay "voluntad (de diálogo), pero temas muy sentidos aún no están resueltos".

(Con información de Notimex)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	CAPITAL	31

Entregará SEP escuelas dañadas por el sismo el próximo ciclo escolar

ALEJANDRO CRUZ FLORES

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Esteban Moctezuma Barragán, se comprometió a que para el próximo ciclo escolar estarán en funcionamiento todas las escuelas afectadas por el sismo de septiembre de 2017, entre éstas mil 700 que requieren ser reconstruidas, de las cuales 271 se ubican en la Ciudad de México.

Al encabezar, junto con la jefa de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum Pardo, la ceremonia de entrega de la primaria Ernesto P. Uruchurtu, ubicada en el barrio San Ignacio, en Iztapalapa, la cual fue totalmente redificada, señaló que fueron 19 mil 144 planteles de 11 entidades del país los que resultaron con algún tipo de daño a causa del terremoto, por lo que es una prioridad concluir la reparación de todos esos planteles.

En total, según los datos de la SEP, se destinarán más de 14 mil 572 millones de pesos para la rehabilitación de escuelas del Programa Nacional de Reconstrucción, Fondo de Aportaciones Múltiples, entre otras fuentes de financiamiento.

Moctezuma Barragán insistió en que el compromiso es que “en el próximo ciclo escolar –que empieza en agosto– todas las escuelas ya estén reconstruidas y los alumnos tengan condiciones dignas en su escuela”.

Shainbaum Pardo manifestó que en la anterior administración el proceso de reconstrucción de la ciudad fue muy lento, por lo que “hoy estamos comprometidos de tal manera que se están destinando este año alrededor de 4 mil 500 millones de pesos para la redificación de viviendas”. Agregó que en coordinación con la SEP se da seguimiento al avance de cada una de las escuelas de la capital que resultaron afectadas por el terremoto de septiembre de 2017.

En el caso de la primaria Ernesto P. Uruchurtu, se trata de la primera que es reconstruida a casi año y medio del sismo, de las 22 que fueron dictaminadas como inhabitables en Iztapalapa, donde, según datos de la alcaldía, más de 5 mil niños tienen que tomar clases en parques o han sido reubicados en otros planteles o instalaciones.

La redificación del plantel estuvo a cargo de las fundaciones BBVA Bancomer y Telefónica, con una inversión de más de 11 millones de pesos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PRIMERA	21

DAÑOS CAOS VIAL

Normalistas vandalizan en Chiapas

Jóvenes con rostro cubierto portaban bombas caseras, cohetones y palos

POR GASPAR ROMERO

Corresponsal
nacional@gtmm.com.mx

TUXTLA GUTIÉRREZ, Chis.— Estudiantes de la Escuela Normal Manuel Larráinzar de San Cristóbal de las Casas vandalizaron dos vehículos de empresas refresqueras que antes habían secuestrado y con los cuales bloquearon la avenida central de Tuxtla Gutiérrez, por lo cual la policía intervino y los jóvenes se replegaron.

Una de las unidades fue volcada por los jóvenes sobre



Foto: Gaspar Romero

Los presuntos normalistas retuvieron tres vehículos de empresas refresqueras. Uno fue volcado sobre la avenida central de Tuxtla.

la céntrica avenida y otra fue grafitada; un tercer vehículo fue liberado sin daños.

Los jóvenes, que se cubrían

el rostro con pasamontañas, portaban cohetones, bombas caseras, palos y tubos; cuando intervino la policía, los

PLANTÓN

Los profesores chiapanecos mantienen un plantón en las afueras del palacio de gobierno, a la espera de que se les dé una solución a sus demandas.

embozados se replegaron al poniente de la avenida central, y evitaron una confrontación.

Además, maestros de telebachillerato y de los llamados Idóneos realizaron una marcha sobre la avenida central desde el parque Chiapasiente del oriente de la ciudad al parque central, en demanda de pagos de salarios atrasados.



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	SOCIEDAD Y JUSTICIA	34

Permitir a universitarios en el magisterio, factor que afecta matrícula de normales

LAURA POY SOLANO

La reducción en el número de estudiantes que buscan ingresar a las normales del país no sólo es resultado del “desprestigio de la labor de los maestros, sino de permitir, entre otros factores, que el ser profesor deje de ser una labor de Estado y que se permita que cualquier egresado universitario pueda acceder a al magisterio mediante un examen de ingreso estandarizado”, afirmaron profesores normalistas.

Luego que el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma, afirmó que debido a la creciente denigración de los maestros, con la implementación de la reforma educativa, se afectó la matrícula de las escuelas normales, especialistas destacaron que las causas de este fenómeno son múltiples.

Juan Manuel Rendón, ex director de la Benemérita Escuela Nacional de Maestros (BENM), destacó que la disminución en la matrícula que atienden las normales se debe no sólo al desprestigio de la tarea educativa, también al impulso que se le dio en las pasadas administraciones al “imponer el examen de ingreso estandarizado como mecanismos para acceder a las aulas, y abrirlo a todo universitario, pese a no tener ninguna formación normalista”.

A ello se suma, dijo, el abandono presupuestal y de infraestructura que enfrentan las normales públicas del país, y a la imposición de planes y programas de estudio “ajenos a la realidad que van a enfrentar los futuros maestros en las aulas, como ocurre actualmente con la malla curricular 2018 en la que se da prioridad a la enseñanza del inglés en la formación de nuestros alumnos, pero no de materias fundamentales como pedagogía”.

El estudio *La educación normal en México. Elementos para su análisis*, elaborado por el INEE, destaca que el mayor número de alumnos en este subsistema educativo se alcanzó en el ciclo escolar 2000-2001, cuando se registraron 200 mil 931 normalistas en todo el país. Sin embargo, durante los sexenios de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña, se enfrentó una considerable reducción de la demanda.

Óscar Cortés, profesor-investigador de la BENM, indicó que el punto clave para este derrumbe de la matrícula es cuando se abandona la profesión docente, que deja de ser una profesión de Estado, y se abre a todas las carreras universitarias “como un asunto meramente meritocrático, donde las escuelas normales dejan de tener la exclusividad en la formación de los futuros educadores”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	POLÍTICA	5

AMLO deslinda a su gobierno del paro de maestros en Michoacán

• El conflicto compete al gobierno estatal, sostiene // La Federación le adelantó recursos para enfrentar los adeudos // La CNTE actúa de manera provocadora y eso no ayuda a una organización democrática

ALONSO URRUTIA

Al deslindar a la administración federal de la responsabilidad de que continúe el conflicto magisterial y el bloqueo de vías férreas en Michoacán, el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que en su origen el problema es el incumplimiento en el pago a maestros estatales, por tanto, es competencia del Ejecutivo estatal. “Al mismo tiempo, el gobernador (Silvano Aureoles) se va a una gira de trabajo a Europa. No se atiende el problema” a pesar de que se transfirieron recursos federales.

López Obrador también cuestionó la actitud de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE): “Ellos mantienen su protesta actuando de manera provocadora. Eso no ayuda a una organización democrática. Es más, eso es un distintivo del conservadurismo. Eso no tiene nada que ver con la izquierda, o sea, para ser claro, es una actitud conservadora”. No obstante, ratificó que en su gobierno “no vamos a reprimir”.

Al convocar al magisterio a superar el conflicto, López Obrador cuestionó que la dirigencia de la CNTE en Michoacán no tome en consideración a sus agremiados. “Los dirigentes no consultan a las bases. ¿Y cómo es eso de que es un movimiento democrático que no consulta a los maestros? ¿Por qué nos les piden opinión a los maestros si está bien lo que están haciendo?”

Durante su conferencia matutina, el Presidente abordó nuevamente el conflicto magisterial en Michoacán, donde se ha paralizado el transporte ferroviario de mercancías. Señaló que se ha contactado a los empresarios del Bajío afectados para informarles que se han realizado acciones para resolver el problema.

López Obrador manifestó su extrañeza de que aun cuando ya se transfirieron fondos de la Federación como anticipo de las participaciones federales para que el gobierno estatal contara con suficiencia presupuestal para pagarle a los maestros, no se han superado las diferencias. “Ahora se pide una solución para que esos maestros se federalicen; esa es otra demanda, otro asunto”, por lo cual previó que “si es un asunto de otro tipo va a quedar al descubierto”.

Insistió en que su gobierno dista de las anteriores administraciones en el trato al magisterio, pues ya se envió la iniciativa de modificaciones constitucionales para revertir la reforma educativa y se ha liberado a profesores “víctimas de la represión” a quienes se les fabricaron delitos de lavado de dinero.



SEP

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

La Razón

razon.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	MÉXICO	7

Piden a Aureoles cubrir demandas para levantar bloqueos

Escala CNTE protestas; no nos intimidan, dice

Por Sergio Ramírez >
mexico@razon.com.mx

Maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) advirtieron que no retirarán los bloqueos de las vías ferroviarias en Michoacán a pesar de las amenazas del gobernador del estado, Silvano Aureoles, al señalar que sus dichos “no nos intimidan”, aseveró el vocero de la sección 18, Saturnino Pineda.

“En esta ocasión el sentir de las bases es: no nos vamos a retirar hasta que tengamos respuestas claras; y dudo que en estos momentos tengamos la condición como para retirar los bloqueos. Necesitamos ver demandas cubiertas, compromisos claros, con calendarios, con fechas, y entonces comenzaremos a contemplar la salida (al conflicto)”, aseguró en entrevista con *La Razón*.

> el dato

EL PRD respaldó a Silvano Aureoles ante los bloqueos y señaló que las exigencias de la CNTE exceden los límites económicos.

Pineda informó que los maestros ya han dado muestras de voluntad para solucionar el conflicto; incluso denunció que en varias ocasiones Silvano Aureoles les pidió regresar a las escuelas, pero una vez que lo hacen no cumple su promesa y las cosas siguen igual.

El también portavoz de la CNTE local consideró que sería desastroso que la gestión estatal opte por desalojar de manera violenta a los maestros, en lugar de atender los 29 puntos del pliego petitorio.

SATURNINO PINEDA, vocero de la Sección 18 en Michoacán, asegura que el gobernador sabe que “son adeudos justos”; Secretaría de Educación estatal pide auditar finanzas

“Yo creó que el gobierno del estado no tiene el carácter para hacerlo (desalojarnos), porque sabe y reconoce que sí son adeudos y causas justas. Sería desastrozo que en lugar de resolver esto, respondiera con represión”, apuntó.

En ese sentido, Pineda confió en que los maestros no tengan que radicalizar sus movilizaciones, pues el asunto ya es atendido por la federación, que entregó un apoyo al gobierno estatal por 200 millones de pesos para pagos atrasados.

No obstante, explicó que los otros 800 millones de pesos otorgados no serán destinados totalmente al pago de los docentes, ya que Aureoles mencionó que hay otras deudas que atender.

“El gobernador acepta el adelanto (mil millones de pesos); no es dinero extraordinario que llegue a las arcas del estado, porque si esa fuera la condición, iría directo a resolver la problemática”, destacó.

En tanto, las movilizaciones del magisterio continuaron ayer. Más de 300 maestros bloquearon la autopista de Occidente y Siglo 21; además, 230 se apostaron en plazas de Morelia, Zitácuaro y Huetamo.

En seis oficinas del Registro Civil en Tumbiscatío también se manifestaron cerca de 180 afiliados a la coordinadora; y tomaron 38 presidencias municipales.

La Secretaría de Educación del Estado (SEE) de Michoacán y la CNTE serán sometidas a una auditoría para “despejar dudas” si hubo o no desvío de recursos,

anunció el contralor, Francisco Huergo.

Las indagatorias serán realizadas a petición del titular de la dependencia estatal, Alberto Frutis, quien ayer entregó la solicitud tanto para la SEE como a la CNTE y los sindicatos que reciben recursos públicos.

Al respecto, Saturnino Pineda dijo que no confían en el proceso, por lo que pidió que sea la Auditoría Superior de la Federación (ASF) la que realice: “Una auditoría interna es pedir que la revise el personal de confianza que puso el gobernador”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	POLÍTICA	5

En cuanto liberen los pagos se irá solucionando el problema, afirma dirigente de la sección 9

- Hubo diálogo; la administración del estado no cumplió

LAURA POY SOLANO

Integrantes de la dirigencia nacional de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) señalaron que “en la medida en que se vaya dando el pago de salarios y prestaciones a los maestros de Michoacán, también se resolverá el paro de labores y la toma de las vías férreas” en esa entidad.

En entrevista con *La Jornada*, Enrique Enriquez Ibarra, secretario general de la sección 9 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en Ciudad de México, anunció que el próximo sábado se celebrará una asamblea nacional representativa del magisterio disidente para analizar el caso Michoacán, “pero tenemos confianza que en cuanto se liberen los pagos se irá resolviendo parte de este conflicto, porque no es un tema de terquedad, sino de atender de fondo los problemas que afectan a los compañeros en los estados”.

Agregó que seguirán buscando el diálogo con las autoridades federales, “no sólo para el tema de Michoacán, sino para revisar la iniciativa de reforma al artículo tercero constitucional y la construcción de un nuevo proyecto educativo”.

Enriquez Ibarra enfatizó que “toda decisión que se adopta en el magisterio disidente se consulta y en particular la agenda de movilizaciones, porque tenemos claridad de que este es un conflicto que involucra principalmente a la entidad”.

Explicó que el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, “tuvo suficiente tiempo para atender este tema, pues desde hace más de ocho meses se advirtió del riesgo de no concretar los pagos. Se tuvieron mesas de negociación, pero se incumplió. Y los profesores michoacanos no fueron a bloquear las vías del tren desde el primer día que se no se cumplió con el pago de sus salarios. Se buscó el diálogo y entendimiento con la autoridad estatal que no se concretó. Hoy tenemos confianza en que si se liberan los pagos correspondientes se pueda avanzar en los acuerdos y liberar las vías del tren”.

No obstante, enfatizó que el próximo sábado se realizará un balance a escala nacional y se determinarán las acciones que podrían realizar los maestros de todo el país si no se alcanza un acuerdo definitivo para cubrir todos los adeudos salariales y de prestaciones, “no sólo con los docentes de Michoacán, porque hay irregularidades de pago en otros estados, como Guerrero, Chiapas y Oaxaca”, concluyó.



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	TITULAR	PP

LA COORDINADORA DESAFÍA Y CHANTAJEA AL ESTADO: ESPECIALISTA

Pide AMLO a CNTE no provocar; “es nuestro derecho”, responde

El presidente López Obrador también criticó al gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, porque en pleno conflicto en su entidad se fue a Europa. La Secretaría de Educación michoacana pidió una auditoría a todo el sector, tanto a autoridades como al sindicato para conocer a dónde se van los recursos



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	MÉXICO	4

PROBLEMÁTICA EN MICHOACÁN LLEVA 16 DÍAS

Justifican bloqueos; dicen defender sus derechos laborales

Argumento. Afirman que dichas acciones son para que los escuchen, pues autoridades no dan respuesta alguna a sus demandas

ALEJANDRO GRANADOS / ENVIADO

MORELIA, MICHOACÁN.- Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en Michoacán justificaron el paro de labores y los bloqueos en vías ferroviarias, que llevan más de 15 días, argumentando que sólo están defendiendo sus derechos laborales.

Entrevistados por este diario, afirmaron que se ven obligados a realizar ese tipo de medidas porque las autoridades no dan respuesta alguna a sus peticiones.

“Desafortunadamente muchas veces nos acorralan y nos llevan a este tipo de acciones”, dijo Carmen Blancas, secretaria de organización del Sector 7 de la Sección XVIII de la CNTE, en referencia a los plantones y bloqueos que realizan reiteradamente cada año.

“Que comprendan (los ciudadanos) que como trabajadores no podemos perder ese derecho de ser sindicalizados; exigir al Gobierno estatal que cumpla con la obligación que tiene, él es responsable del pago de los salarios de los maestros”, manifestó en una entrevista con 24 HORAS.

En este sentido, manifestó que pide una disculpa a la sociedad, pues no quiere afectarla, “pero también tenemos derechos a exigir lo que nos corresponde, que es un sueldo por un trabajo que estamos realizando”.

El conflicto, que comenzó el 14 de enero pasado con la interrupción del paso de trenes, ha dejado pérdidas económicas millo-

narias, así como a cientos de niños sin clases.

De acuerdo a datos de los docentes de la CNTE, 70 mil maestros dan clases en Michoacán; de ellos, 38 mil son pagados por el Gobierno federal y 32 mil, por el estatal.

Victor Herrera Ramírez, subdirector de la Escuela Normal Urbana Federal Profesor J. Jesús Romero Flores, dijo que el conflicto con la CNTE se ha presentado desde hace varios años, por lo que debería tener una solución de fondo para que se pueda volver a la normalidad académica en la entidad.

“Se tienen que revisar muchos factores que ocasionan estas situaciones políticas, como es la asignación de plazas a través del examen, situaciones socioeconómicas y la falta de pagos, que son los más importantes”.

Además, mencionó que ese tipo de conflictos disminuye la demanda de ingreso a las escuelas normales del estado, pues “hace algunos años” se distribuían mil 300 fichas de ingreso y ahora sólo se reciben 300 solicitudes.

“El interés ha disminuido y esto debido a la situación política que se vive. La información que se da sobre las escuelas normales y todo tipo de cosas. Pero no todo es negativo. Hay tareas importantísimas que realizan las normales como actividades académicas, cultural y de difusión”.

Los bonos que se les adeuda son: organización escolar, de mil 800 pesos por maestro una vez al año; y otro de ayuda económica de tres mil pesos, que se otorgan a mediados de año.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	MÉXICO	4

Culpan a grupos radicales de la Coordinadora de manifestaciones



PLANTÓN. Para pasar el día, los integrantes de la CNTE realizan diversas actividades como yoga, zumba, venta de libros e, incluso, ponen música para bailar e invitan a los transeúntes.

MORELIA.- Miembros de la Sección XVIII de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) han señalado que en los bloqueos de las líneas ferroviarias se encuentran grupos radicales.

Fernando González, perteneciente a la CNTE, afirmó que estos grupos están integrados por compañeros que son parte de la coordinadora. "Participan en las reuniones, pero cuando salen de éstas se quitan la playera de la CNTE y se ponen la otra camiseta,

la del Comité Ejecutivo Nacional Democrático, que son más radicales".

"Ellos son los que tomaron la decisión de bloquear las vías del ferrocarril. Nosotros no estábamos de acuerdo con esa decisión, pero ellos así lo decidieron y eso ha impedido a que lleguemos a un acuerdo con el Gobierno del estado", declaró.

Señaló que están a la espera de que este miércoles los dirigentes les informen sobre los avances que han tenido en la negocia-

ción con el Gobierno federal y del estado, y lo consulten con los demás integrantes y emitan su opinión.

ENTRE JUEGOS Y BAILES

Desde hace 16 días, aproximadamente 200 integrantes de la Sección XVIII de la CNTE mantienen un plantón a las afueras del Palacio de Gobierno de Michoacán, en pleno Centro Histórico.

Para pasar el día, entre casas de campaña, los maestros realizan manualidades, venden libros didácticos, juegan cartas, realizan zumba o yoga e, incluso, arman el "bailongo" en plena calle.

A las dos de la tarde, los docentes se comienzan a formar para recibir sus alimentos; ayer les toco un menú de carne de puerco con calabazas y agua de jamaica.

Ordenadamente, uno por uno pasa con su plato. Es el momento en que otros de sus compañeros, que portan un gafete de la CNTE, pasan lista a los manifestantes.

Por la noche, mientras unos llevan a cabo un cine-debate, en otras casas de campaña entonan canciones de La Santanera y de Alejandra Guzmán.

Locales como bancos y farmacias, que se encuentran en la parte de abajo del edificio del Palacio de Gobierno, están abiertos.

Los encargados de éstos comentaron a **24 HORAS** que ya se han acostumbrado a los plantones realizados cada año. "No se ponen pesados; dejan pasar a la gente".

Caso contrario son los restaurantes o cafeterías, donde afirman que las ventas han caído. / **ALEJANDRO GRANADOS/ENVIADO**



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	MÉXICO	5

Desafían al Estado con chantaje y afectaciones, dicen politólogos

La Coordinadora Nacional de la Educación (CNTE) abiertamente desafía al Estado, para con el chantaje y afectación a terceros, lograr sus fines políticos y económicos.

José Fernández Santillán, investigador del Instituto Tecnológico de Monterrey, considera que los bloqueos a las vías férreas en Michoacán, sientan un precedente de lo que podría ocurrir durante este sexenio con la disidencia magisterial, la cual, tradicionalmente ha utilizado la afectación a terceros para conseguir sus objetivos.

Manifestó que debido al apoyo que la CNTE le otorgó al ahora presidente, Andrés Manuel López Obrador, será difícil que éste ordene utilizar el uso legítimo de la fuerza para quitar los bloqueos.

El politólogo, José Antonio Crespo, dijo en el programa televisivo de Primer Plano, que debido al respaldo que brindará al proyecto del morenista, la disidencia magisterial tiene un mayor impulso para negociar sus privilegios y cobrar sus servicios políticos.

“Tiene impulso político porque fueron aliados del AMLO en su campaña; la CNTE está en el carro de los ganadores, no está confrontada con el gobierno de alguna forma como en otras ocasiones, entonces deben cobrar sus servicios políticos”, dijo en el programa de análisis de Canal 11.

Ante las afectaciones económicas causadas por la Coordinadora, Crespo consideró que “procede el uso de la fuerza pública para restablecer el orden, para evitar los daños económicos, pero parece que el uso legítimo de la fuerza pública se está confundiendo con represión”.

Por su parte, Claudio X. González, presidente de Mexicanos contra la Corrupción, manifestó en su cuenta de Twitter que “esto le ha salido muy caro a los niños de Michoacán y a los mexicanos. Todo indica que no sólo seguirá viva la lógica de chantaje, sino que cada vez será más elevado su costo económico, educativo y social. Otra penosa regresión”. / **ÁNGEL CABRERA**



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	MÉXICO	5

Diputado de la Sección 22 perfila freno de protestas

Ante las coincidencias y cercanía que existe entre la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y el Gobierno federal, es probable que las acciones, como el bloqueo al ferrocarril en Michoacán, dejen de hacerse, consideró el diputado federal Irán Santiago Manuel (Morena).

Resaltó la apertura al diálogo que ha tenido el Ejecutivo Federal para escuchar a los maestros “y esa empatía que ha existido entre el magisterio democrático del país y la lucha del hoy Presidente de la República, pensamos que habrá muchos entendimientos”.

Sin embargo, aclaró que la acción que emprendieron los docentes en esa entidad era necesaria porque el gobierno de Silvano Aureoles no les dejó otra alternativa.

El legislador, perteneciente a la Sección 22 de la CNTE, destacó que la acción de presión emprendida por los maestros pudo evitarse si hubiese tenido voluntad política para resolver el conflicto el gobernador michoacano.

“Tenemos que reconocer que el gobierno del presidente López Obrador está iniciando su gestión y los motivos que llevaron a los maestros de Michoacán a accionar fue precisamente a la falta de responsabilidad de los funcionarios del período anterior y a la falta de atención del gobernador del estado”.

Actualmente, continuó, ya se vislumbra una solución y en cuanto los docentes acuerden aceptar la vía de solución que se les está presentado, “de manera inteligente van a dejar de accionar, incluso nos estamos enterando que ya hay algunas definiciones”.

“Son problemas que están en sus manos (de los mandatarios estatales) resolver, es cuestión que le den la atención debida a la problemática que se vaya dando”, dijo el también maestro en Oaxaca. / **JORGEX.LÓPEZ**



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	MÉXICO	5

Oaxaca y Chiapas se suman a paro por falta de pagos

Luego de que maestros de la Sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se declararan en paro indefinido y realizaran bloqueos en demanda de plazas y salarios atrasados, el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO) informó que no hay adeudo alguno.

Para obstruir el paso, el docentes utilizaron camiones y instalaron un plantón en Avenida Juárez y Niños Héroe de Chapultepec; además del pago de sueldos, exigen solución a distintas incidencias de 2015.

En un comunicado, el IEEPO destacó que

las demandas deben “ser revisadas, analizadas y conciliadas entre el gremio magisterial”, el instituto y la Secretaría de Educación Pública (SEP).

En Chiapas también se llevaron a cabo protestas para exigir que se cubra el pago de salarios desde 2017. Para ello, un grupo del Telebachillerato Comunitario instaló un plantón afuera del Palacio de Gobierno.

De acuerdo con los manifestantes, son más de 600 docentes los que se encuentran en dicha situación.

Durante la protesta, el maestro Henry Ruiz Alegría se cosió los labios, mientras que otros iniciaron una huelga de hambre, a la espera de una respuesta de parte del gobernador de la entidad, Rutilio Escandón, pues afirman que este conflicto es a escala estatal y hasta el cierre de esta edición, no habían obtenido respuesta alguna.

/ REDACCIÓN



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

LA **CRÓNICA** DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	NACIONAL	6

Morena apoya a la CNTE: PRD

LA DIRIGENCIA nacional del PRD acusó a la administración de López Obrador de pretender desestabilizar al gobierno de Michoacán porque "no se ha sometido a sus ocurrencias y ansias centralistas" y le exigió al igual que a la dirigente de Morena, Yeidkol Polevsky, que giren instrucciones a sus aliados de la CNTE para que levanten el bloqueo a las vías del ferrocarril. Perredistas mostraron fotografías y videos donde se observa a la alcaldesa del municipio de Lázaro Cárdenas, Itzé Camacho, militante de Morena, en una reunión con integrantes de la CNTE en Michoacán a quienes les refrenda el apoyo de su gobierno. "Estamos aquí para apoyarles...", les asegura. *(Alejandro Páez)*



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PAÍS	5

‘Falló el SNTE en Michoacán’

- El ex subsecretario de Educación Básica, Fernando González, afirma que la dirigencia del Sindicato Nacional de Trabajadores de

la Educación (SNTE) falló en su papel de mediador en conflictos como el que se vive en Michoacán por el pago de la nómina.

Recuerda que la CNTE es una corriente dentro del sindicato y de ahí su responsabilidad.

"Todo es resultado de la improvisación de la dirigencia magisterial, el sindicalismo no hace su trabajo. Por qué ges-

**CRÍTICA A
CEPEDA**

- González criticó a las dirigencias transitorias, como la actual del SNTE, que operan "sin ton ni son".

tionar recursos cuando ya están tomadas las vías. Parece que el gobierno está solo", concluye.

Por esa improvisación y el olvido de la tarea de mediador que debe ejercer el sindicato, previó nuevos conflictos en otras entidades federativas.

"Por eso es importante que los sindicatos tengan legitimidad", enfatizó. **NAYELI CORTÉS**



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PAÍS	4

#AFINESAAMLO

ELBA ESTHER SE AFIANZA EN PARTIDO

UN NUEVO PROYECTO DE INSTITUTO POLÍTICO LE ABRIÓ LAS PUERTAS A LA EX LIDERESA PARA OCUPAR CUALQUIER POSICIÓN

POR NAVELI CORTÉS

PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

Redes Sociales Progresistas será un partido para la clase media, afín al gobierno del presidente, Andrés Manuel López Obrador, y donde la ex lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo, podrá desempeñar el papel que desee, asegura Fernando González, uno de los fundadores del instituto en construcción.

Luego de que Gordillo Morales fuera liberada al no comprobarse las acusaciones en su contra por lavado de dinero y delincuencia organizada, González Sánchez, su yerno, la considera activa en la política y capaz de optar por cualquier responsabilidad, incluida alguna función en el partido que pretende fundar junto con René Fujiwara, nieto de la profesora.

“Ella es una política de tiempo completo, de peso completo. Es una mujer que respetamos y ella podrá ser lo que ella quiera (dentro del partido)”, indica.

El nuevo partido, explica, que tendrá como bandera el combate a la corrupción, la democracia sindical, educación que permita la movilidad social y cambios en el sistema de justicia que impliquen, incluso, elección democrática de los fiscales.

González Sánchez ha estado cerca de distintos signos políticos. Fue subsecretario de Educación en el gobierno de Felipe Calderón. Colaboró con Nueva Alianza, el otrora partido de los maestros y apoyó de facto la candidatura presidencial del priista Enrique Peña Nieto.

Y, si bien, no critica el des empeño de los panistas al frente del Ejecutivo federal, asegura que el llamado Panal cometió el “error” de basar su estructura

en el magisterio sin ser sensible a su demanda de derogar la Reforma Educativa: “Por eso, si logran obtener, otra vez, el registro como partido, lo van a volver a perder”, sentencia.

Al gobierno de Peña Nieto tampoco le va bien en su evaluación: “Dejó mucho que de sesar, porque trabajó bajo dos conceptos: jerarquía y negocio”.

Su opinión mejora cuando habla del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, en cuyo triunfo presidencial, reconoce, la actuación de Redes Sociales Progresistas (en su calidad de organización) fue “importante”.

“Él no nos ha decepcionado y es necesario un movimiento social y político para consolidar sus ideas”, considera.

Por ello, la organización que ahora pretende devenir en partido será afín al Presidente y no descarta tejer alianzas con Morena en las elecciones intermedias: “Somos afines a la

propuesta del Presidente. No en vano dimos la pelea por su triunfo”.

SIN DEFINIRSE

Fernando González se niega a comentar cuál será la posición de Redes Sociales

Progresistas en temas como el aborto, el matrimonio entre personas del mismo sexo o el uso lúdico de la marihuana. La definición, se aprobará en la convención del nuevo instituto en noviembre próximo.

Donde no tiene reparo en fijar posición es en la necesidad de derogar la Reforma Educativa implementada por Peña y que implica la evaluación punitiva del docente: “Si se va a plantear un servicio profesional de carrera, su objetivo es mantener al profesional no correrlo. Aquí estaba previsto al revés. Me parece que era una agenda que tenía otros fines. Quizá el control del sindicalismo, la reedición del viejo modelo priista”.

También, asegura, impulsarán propuestas para incrementar la renta nacional, consolidar el nuevo régimen y promover la democracia sindical.

“Hemos tenido sindicatos muy comedidos con el poder, eran brazos articuladores de fuerzas blancas. Necesitamos un sindicalismo que promueva la mejora de los trabajadores”, explica.

Otros de sus proyectos son más radicales, por ejemplo, la elección por voto directo y secreto de los ciudadanos de todos los fiscales, incluido, el fiscal general de la Nación.

“Debemos impulsar una reforma al Poder Judicial y en materia de procuración de justicia. Los fiscales representan más al gobierno que a la gente. Quizá sea el momento de elegirlos por voto popular”, concluye Fernando González. ●



SEP

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PAÍS	4

EN CIERNES

- 1 • La organización Redes Sociales Progresistas participó en la campaña presidencial de López Obrador.
- 2 • Ahora busca convertirse en partido político y ya comunicó al INE su intención de hacerlo.
- 3 • Para consolidar su proyecto, eligió como método la realización de 20 asambleas estatales.
- 4 • En cada una de sus asambleas deberán participar, al menos, 3 mil personas, para cumplir el requisito.
- 5 • En una convención, decidirán su postura respecto a temas como el aborto y la regulación de las drogas.

RUTA PARA EL REGISTRO

1

AÑO TENDRÁN PARA CUMPLIR LOS REQUISITOS Y SER UN PARTIDO

235 MIL AFILIADOS DEBERÁ DE SUMAR A SUS FILAS.

2021 SERÁ EL AÑO EN QUE PARTICIPARÁ EN ELECCIONES.

20 ASAMBLEAS ESTATALES DEBEN REALIZAR.

POSTURAS



Seremos un partido de clase media, a favor de la libertad sindical, y de religión”.



Elba Esther Gordillo (ex dirigente sindical) es una política de tiempo completo”.

FERNANDO GONZÁLEZ
FUNDADOR DEL PARTIDO

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Columna Bajo Reserva | Secuestros a pedido (La Razón, p. 12)

SEP

Columna Trascendió (Milenio, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo Salarios más bajos reducen el gasto en investigación | Raúl Rojas González (La Crónica de Hoy, p. UNO)

Columna A fuego lento | Los primeros 60 días de gobierno (El Heraldo de México, p. 7)

SNTE/CNTE

Artículo Contra la reforma avanza | Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13)

Artículo Le toca | María Amparo Casar (Excélsior, p. 12)

Artículo Regalar dinero público | Armando Salinas Torre (Excélsior, p. 13)

Columna Astillero | Resolver Michoacán // CNTE, Aureoles, empresas // Se van 15 maquiladoras // Sheinbaum: desfase y frialdad (La Jornada, p. 6)

Columna La Divisa del poder | Sheinbaum: a borrar el paso de Mancera (24.Horas,p. 4)

Columna Rozones | ¿Cuál acuerdo? Es pleito total (La Razón, p. 2)

Columna Quenradero | ¿Alguien se acuerda de los estudiantes? (La Razón, p. 2)

Columna Agenda confidencial | Los acuerdos (\$\$\$) /El Heraldo de México, p. 10)

Columna Touché | Suerte, presidente (El Heraldo de México, p. 11)

Columna El bueno, el malo y el feo (El Heraldo de México, p. 14)

Columna Códice | La 4-T de la CNTE (La Crónica de Hoy, p. DOS)

Columna El Cristalazo | Silvano perderá la pelea (La Crónica de Hoy, p. TRES)

Columna Pape Grillo | Ofensiva gubernamental (La Crónica de Hoy, p. TRES)

Columna Razones | El asalto a la razón | palabras que la CNTE no merece (Milenio, PP)

Cartón Complejo de Blancanieves | Frock 19 (La Crónica de Hoy, p. DOS)

Cartón Tal cuál | CNTE | Alarcón (El Heraldo de México, p. 2)



SEP

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

La Razón

razon.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	MÉXICO	12

» BAJO SOSPECHA

Secuestros a pedido

Por Bibiana Belsasso

bibibelsasso@hotmail.com

El secuestro de niñas y adolescentes para incorporarlas a la trata de personas se ha intensificado en muchos estados del país, particularmente en Guerrero.

Estando en el puerto de Acapulco, platicué con varias mujeres que viven en las zonas alejadas de la zona turística y todas cuentan la misma historia. No dejamos a nuestras hijas salir solas, y mucho menos al caer la noche, se están robando niñas en las zonas marginadas.

Parece una historia de terror, pero estas versiones coinciden con otra historia que quedó al descubierto hace unos días en Chilpancingo. Se dismanteló una red de trata de personas que secuestraba jovencitas de preparatoria y universidad. Los proxenetas buscaban en los archivos de la Universidad Autónoma de Guerrero a ver quién les gustaba, y esas niñas eran las que secuestraban. Un trabajador de la universidad, que acaba de ser detenido, tenía la conexión con los criminales y era quien les daba acceso a los archivos.

La red quedó al descubierto cuando Gloria, una joven que estaba secuestrada, logró escapar y les dio a las autoridades la dirección donde la habían tenido cautiva, y ahí había más víctimas.

Cuando Gloria huye logra llegar a una estación de la Policía Municipal para pedir auxilio.

Fue entonces que elementos del Ejército Mexicano, la Policía Estatal, Ministerial y peritos de la Fiscalía General del Estado realizaron un operativo conjunto y arribaron al domicilio, ubicado muy cerca del centro de la capital.

Al llegar al lugar, los uniformados encontraron y rescataron a cinco mujeres, tres de ellas menores de edad, quienes habían sido secuestradas. Las jóvenes fueron identificadas como María "N", de 17 años; Gabriela "N", de 17; Dafne "N", de 24; Gabriela "N", de 16, y Yosimar "N", de 18 años de edad.

Además, se detuvo a un hombre que fue plenamente identificado por las mujeres.

Las primeras investigaciones revelaron un hecho que sorprendió a todos y de inmediato se pusieron en contacto con las autoridades de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAGro). Y es que el hombre detenido, Lorenzo "N", fue identificado como empleado administrativo de la Escuela Superior de

Gobierno y Gestión Pública (ESGyGP) de la UAGro.

Fue entonces que se supo que se trataba de una red de trata de personas que secuestraba a estudiantes de universidad y bachillerato, con la presunta colaboración de al menos un empleado de la casa de estudios.

Lorenzo era el encargado de acceder a los archivos de la escuela para elegir a las posibles víctimas, ya que tenía acceso a la información de cientos de estudiantes.

De hecho, algunas versiones de exalumnos señalan que Lorenzo tenía acceso a sus calificaciones, lo que aprovechaba para obligar a estudiantes a prostituirse. La UAGro negó la versión y aseguró que "en la asignación de evaluaciones son las y los docentes quienes firman cuadros de calificaciones, por lo que es imposible que el personal administrativo las modifique o altere".

En el departamento ubicado en el último piso del inmueble donde fueron localizadas las jóvenes, se aseguraron computadoras, laptops y equipos celulares; desde ahí operaban cuentas de Facebook y otras redes sociales, que eran utilizadas para ofrecer el servicio sexual de las jóvenes secuestradas.

Además, se encontraron colchones, colchonetas, tres sillones adaptados para la práctica del sexo, lencería, ropa, condones, lubricantes y medicamentos controlados, que al parecer ocupaban para mantener sedadas a las mujeres.

Las jóvenes declararon ante el Ministerio Público que habían sido forzadas a prostituirse y que eran obligadas a grabar videos pornográficos. Este material era subido a redes sociales por los tratantes y así promocionaban a las chicas.

Sobre los hechos, el rector de la UAGro, Javier Saldaña Almazán, dijo que la institución no protegerá a ningún empleado que se involucre en actos que vulneren la ley: "Si este joven incurrió en alguna ilegalidad, que se le investigue". Además, confirmó que una de las estudiantes liberadas cursaba la licenciatura en la Universidad, mientras que otras cinco estudiaban en distintos bachilleratos de la ciudad.

Por lo pronto, la Fiscalía investiga si la desaparición de Ulani Monserrat Nava Landín, de 23 años, exestudiante de la UAGro, está vinculada a esta red de trata.

Ulani Monserrat, quien desapareció el pasado 15 de enero en Chilpancingo, estudiaba la licenciatura de Gobierno y Gestión Pública, misma en la que laboraba Lorenzo, presunto responsable

de la red de trata; sin embargo, Ulani se dio de baja de manera voluntaria el 12 de abril de 2018.

El pasado 23 de enero, Lorenzo "N", el único detenido, fue vinculado a proceso por el delito de corrupción de menores y lenocinio en agravio de seis mujeres.

Lo cierto es que, desde hace varios meses se han incrementado las denuncias de mujeres desaparecidas en municipios como Iguala, Acapulco y Chilpancingo.

Tan sólo el pasado 22 de enero, elementos de la Policía Ministerial de Guerrero, adscritos a la Fiscalía Especializada contra el Secuestro, rescataron a una menor plagiada en Ometepec.

La joven, quien estuvo cautiva seis días, fue privada de la libertad el 16 de enero, cuando se trasladaba a la secundaria.

En el operativo de rescate fueron detenidos José Antonio "N", Juan Carlos "N", Abraham "N", Juana Mónica "N", y una menor de edad.

El 16 de enero, la Fiscalía de Guerrero reportó la desaparición de Sandra Guadalupe Villa Jiménez de 18 años, quien vivía en Coyuca de Benítez; la joven fue vista por última vez en el fraccionamiento San Antonio. No se sabe nada de ella.

En octubre de 2018, la Fiscalía del estado reportó 113 personas desaparecidas, de las cuales 34 eran mujeres. Acapulco era la ciudad con más casos, seguido de Chilpancingo, Iguala y Chilapa.

De acuerdo con el Registro Nacional de Datos de Personas Extraviadas o Desaparecidas, en 2017 hubo 316 personas desaparecidas en Guerrero.

El viernes 18 de enero, el Ministerio Público Federal en la entidad publicó a través de Twitter una campaña para denunciar la trata de personas llamada: #PuedesVerme #CanYouSeeMe.

En el tuit se leía: "La esclavitud es una realidad que afecta a millones de hombres, mujeres, niñas y niños. Ayuda a identificar a las posibles víctimas y #denuncia. Conoce la campaña #PuedesVerme #CanYouSeeMe y hagamos de la conciencia una acción".

El propósito de la campaña es mostrar al público "indicadores" de la trata de personas, para que la puedan reconocer y denunciar.

El secuestro de una niña para prostituirla es uno de los delitos más deleznales; las autoridades están trabajando en el rescate y prevención, pero aún falta mucho por hacer y los plagios de niñas están lejos de cesar.



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	AL FRENTE	2

Trascendió



EDITORIALES

30.01.2019/01:03

QUE uno de los puntos más cuestionados por la CNTE a la reforma educativa de **Enrique Peña Nieto** era la obligación de la enseñanza del inglés, no solo por la evidente falta del idioma entre los maestros de esa división gremial, sino hasta por argumentos como que mejor se enseñara náhuatl, como si esa otra lengua sí la dominaran.

Con aquel cambio estructural echado para atrás con la llegada del gobierno en turno, el secretario de Educación, **Esteban Moctezuma**, ha dado a conocer la solución al entuerto, con una nueva técnica que, lanzada desde una plataforma digital, hace innecesario que el profesor conozca el inglés, pues bastará, dice el funcionario, con que sepa conducir el procedimiento, así sea monolingüe.

LOL con tono de WTF!

QUE aunque **Andrés Manuel López Obrador** insiste en que no reforzará su seguridad, al final las permanentes peticiones de sus colaboradores, amigos y familia lo han llevado a cambiar los protocolos, por lo que si primero aceptó dejar el Jetta para usar una camioneta del Estado Mayor Presidencial, ahora una unidad del Ejército y una ambulancia también militar lo siguen en caravana a cierta distancia y lo esperan en las inmediaciones de sus eventos.

Estas medidas ayudan a que el Presidente viaje con seguridad sin necesidad de caer en la espectacularidad o en el uso de alguna Suburban blindada de "línea fifí".

QUE trabajadores de Notimex demandan a la nueva directora, **Sanjuana Martínez**, recuperar la institucionalidad perdida por decisiones del líder sindical **Conrado García Velasco**, a quien acusan de imponer a sus familiares e integrantes de la dirigencia gremial en plazas operativas sin tener el perfil profesional ni la experiencia requerida.

En un documento hablan de beneficios a un hermano, una hija y un sobrino del dirigente, a quien además de "presiones, amenazas y chantajes" atribuyen la intención de crear una federación sindical de medios del Estado apoyada por quien llama su "amigo", el vocero presidencial, **Jesús Ramírez Cuevas**.

**SEP**SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA**RECTORÍA****DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**LA
CRÓNICA DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	OPINIÓN	UNO

Salarios más bajos reducen el gasto en investigación

Desde hace décadas se ha exhortado a los sucesivos gobiernos mexicanos a que aumenten el gasto público en las áreas de investigación y desarrollo, para así alcanzar al menos un 1% del Producto Interno Bruto en ese rubro (como está legislado en la Ley de Ciencia y Tecnología). Este gobierno acaba de dar el primer paso — desgraciadamente hacia atrás. Con la entrada en vigor de la nueva “Ley de Remuneraciones Públicas” resulta que toda una serie de prestaciones de los trabajadores al servicio del Estado, que antes no eran gravadas con impuestos, desde noviembre si lo son, con la consiguiente reducción del ingreso neto de los trabajadores. Más aún: poco después de haber escrito este artículo se aprobó el presupuesto de la Federación para 2019 que incluye reducciones importantes al gasto en ciencia y tecnología, aunque parece que algunas universidades públicas se podrán salvar de los recortes. En lo que sigue me limito a comentar el efecto de la ley de remuneraciones.

La intención de la ley, por lo menos la intención publicitada, era terminar con las pensiones a los expresidentes y disminuir los sueldos del personal que goza de salarios excesivos, por ejemplo, los jueces de la Suprema Corte. Sin embargo, los magistrados ya se ampararon y lograron suspender la ejecución de la ley. Los jueces se las saben todas, no por nada tienen el puesto, así que es dudoso que vayan a poder reducir sus ingresos. Mientras tanto, los más afectados son los trabajadores “de a pie”, todos aquellos que hasta ahora han prestado sus servicios al Estado sin gozar de los beneficios estratosféricos de un magistrado.

Entre los primeros afectados se cuentan los académicos e investigadores que la-

boran en diversas universidades y centros de investigación de la Federación. En el Instituto Nacional de Investigaciones Nucleares, por ejemplo, les redujeron el sueldo desde noviembre. Lo mismo sucedió en CONACYT y me reportan colegas del CINVESTAV, del CIDE y del INAOE que también ellos sufrirán una reducción salarial en las próximas semanas (la época prenavideña fue el peor momento para introducir la ley).

No se puede aseverar que los académicos e investigadores en México estén devengando salarios excesivos. De hecho, ha sido tradición en las universidades estar ideando nuevas formas de “estirar” los magros aumentos salariales, sobre todo durante las épocas de inflación galopante. Uno de los mecanismos adoptados desde siempre ha sido introducir prestaciones como fondo de ahorro, vales de despensa, becas de desempeño y gratificaciones varias, que se han distinguido del salario por no generar impuestos (o bien la institución misma absorbe su pago). Puede ser que no sea ésta la mejor manera de incrementar el sueldo mensual, ya que dichas prestaciones, si bien no pagaban impuestos, tampoco generan derechos, por ejemplo, para la jubilación. Pero éste ha sido durante décadas el “modus vivendi” implícitamente aceptado, es decir, el “contrato social” incluso fomentado por el gobierno para satisfacer las demandas de aumento salarial de los servidores públicos.

Los legisladores cambian ahora, de golpe y porrazo, las reglas del juego. Paradójicamente, la propuesta de gravar con impuestos el 100% de los ingresos de los trabajadores data del gobierno de Felipe Calderón. La correspondiente iniciativa de ley, redactada en 2009, nunca fue implementada y estaba congelada en las Cámaras, hasta que López Obrador propuso limitar los salarios más altos. Se sacó un borrador de 2011 del armario, se hicieron pocos cambios, y se aprobó por la vía exprés, de tal manera que se colaron diversos errores en la ley (al INE se le llama IFE, a la CDMX se le llama DF, se habla en la ley de salarios mínimos en vez de “unidades de medida”, etc.) Era tal la prisa por complacer los deseos del presidente electo de dar un manotazo mediático en la mesa aún antes de la toma de posesión, que los diputados no se tomaron la molestia de verificar las consecuencias de la ley, vaya, ni siquiera de actualizar la mayor parte del texto. Afectaron a quienes querían afectar, a los devengadores de altos salarios, pero solo temporalmente, hasta que aquellos se ampararon. En este momento los verdaderos afectados son los trabajadores rascos, los que no van a caballo por las instituciones cobrando sueldos excesivos. Y en ese grupo hay que incluir a los investigadores. Apenas unos días después de que la ley fue aprobada, se le remendó para blindarla contra los amparos de los magistrados, pero desgraciadamente no se corrigió la parte que afecta a los trabajadores no privilegiados.

La disminución del salario de investigadores y académicos a través de la carga impositiva adicional representa en los hechos una reducción neta de la inversión en investigación en México. Ese gasto consiste en pagar por laboratorios, pero sobre todo consiste en pagar por los servicios del personal que impulsa la ciencia y tecnología en México. Aunque en los diarios se comenta todos los días el caso de los jueces y otros altos funcionarios, rara vez se tematiza el caso de los millones de trabajadores al servicio del Estado afectados por la nueva ley.

Lo que me parece más impertinente es la forma en que se tiende una nube de humo sobre el problema. AMLO se ha cansado de repetir que no habrá nuevos impuestos al principio de su gobierno y que tampoco se aumentarán los existentes. Pero gravar con impuestos a las prestaciones antes exentas es una manera indirecta de subir los impuestos. Además de que el resultado es el peor mundo posible: se pagan impuestos ahora por todo ingreso adicional al salario del tabulador, pero los pagos no generan derechos para una pensión mayor. Que se paguen “impuestos sin derechos” no puede ser el principio de la hacienda pública. Ante las críticas López Obrador prometió aumentos de 3% a 1% a los salarios más



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

LA CRÓNICA DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	OPINIÓN	UNO

bajos, lo cual de ninguna manera compensa la disminución de entre 10% y 15% sufrida por todos, incluidos los académicos, que además no recibirán aumento alguno. En México existen muchos problemas en los centros de investigación, uno de ellos es la necesidad de contar con jubilaciones adecuadas para que así se vayan abriendo plazas para las nuevas generaciones de investigadores. Los salarios actuales no son para nada “lujosos” y las contribuciones del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) tampoco generan derechos para la jubilación. Se necesita una solución global y de conjunto a estos problemas que contemple los pagos de impuestos, sí, pero también los derechos que así se generan hacia el futuro y cómo obtener pensiones que permitan retirarse dignamente. Es increíble, pero los diputados en la Cámara no se contentaron sólo con afectar a todos los trabajadores al servicio del Estado antes de la Navidad. Decidieron otorgarse un jugoso aguinaldo y pactaron con la administración de la Cámara que sea ésta la que pagara los impuestos correspondientes para poder recibir la gratificación libre de impuestos. Cómo los diputados no son “trabajadores” se pueden salir con la suya. A los trabajadores y académicos les recetan austeridad a pan y agua mientras ellos descorchan el vino. El efecto neto es disminuir el gasto en investigación. Peor aún: precisamente en la forma que más desmotiva a los trabajadores.

Raúl Rojas González
 Profesor de Inteligencia Artificial en
 la Universidad Libre de Berlín

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PAÍS	7

A FUEGO LENTO

#OPINIÓN



LOS PRIMEROS 60 DÍAS DE GOBIERNO

Falta de recursos e integración, las principales áreas de oportunidad de la administración federal

ALFREDO GONZÁLEZ CASTRO

Están por cumplirse dos meses del inicio del gobierno de Andrés Manuel López Obrador y es fecha en la que el gabinete **no ha logrado encontrarle la cuadratura al círculo.**

No sólo tienen problemas para trabajar en equipo, también se han enfrentado a **complicaciones para reclutar** a la totalidad de los integrantes de las secretarías de Estado y dependencias federales.

Por sí fuera poco, la llamada *austeridad republicana* y el control excesivo del gasto mantiene prácticamente paralizada la actividad en varias secretarías e institutos.

Tan complicada anda la cosa que muchos de sus titulares ya empiezan a morderse las uñas de los nervios, porque les pidieron empezar a trabajar en su **informe de los 100 primeros días** de gobierno.

Es el **colmo**, comentan algunos, porque ni siquiera han abierto la llave de los recursos.

No lo dicen de dientes para afuera, porque algunas dependencias del sector salud, por ejemplo, ya empezaron a reportar **desabasto de medicamentos.**

El tema no se ha ventilado públicamente, por el voto de confianza y porque las expectativas de la gente sobre

YA LES PIDIERON TRABAJAR EN SU INFORME DE LOS 100 DÍAS

el nuevo gobierno todavía son altas.

Confían plenamente en que el **"problema" se resolverá en cuestión de días**, al menos es lo que les hacen saber en clínicas y hospitales de la República.

Donde la situación se pone cada vez más tensa es entre los titulares de institutos y dependencias federales, debido a que **no les han dado luz verde** para iniciar procesos de adquisición de materiales y productos. Lo poco que ha comprado el gobierno federal ha sido a través de la **Secretaría de Hacienda.**

Y en el gabinete la están viendo como un muro infranqueable para obtener recursos.

Cada que se los solicitan, prácticamente a una sola voz, varios funcionarios de la dependencia responden: "No hay".

Lo más curioso de todo esto es que **ninguno** de los secretarías de Estado y directores, de primero y segundo nivel, se queja públicamente.

Todos, parafraseando al presidente López Obrador, **están resistiendo**, a pesar de que inició la cuenta regresiva para rendir el informe de los primeros 100 días de gobierno.

•••

Ante el desconocimiento del proceso legislativo que han mostrado algunos funcionarios federales, el periodo ordinario de sesiones que inicia este viernes se aprecia atractivo, porque hay diversos temas que han generado controversia, como la creación de la **Guardia Nacional**, la **Reforma Educativa**, la reforma al **artículo 19 de la Constitución** o la revocación de mandato.

Esos temas serán analizados por los diputados del PRI, que coordina **René Juárez Cisneros**, durante su segunda Reunión Plenaria que realizarán, este jueves, en San Lázaro.

•••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Los buenos gobiernos se conocen cuando lo que hacen vale más que lo que sus opositores dicen".

ALFREDO.GONZALEZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX
@ALFREDOLEZ



SEP

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO EN LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PRIMERA	13

CARLOS ORNELAS

Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana

carlos.ornelas@icloud.com

Contra la reforma avanza

*"...los hombres olvidan más pronto la muerte de su padre que la pérdida de su patrimonio".
Nicolás Maquiavelo, El príncipe.*

Mis colegas en este diario, Pascal Beltrán del Río, Leo Zuckermann, Yurtria Sierra, Jorge Fernández Menéndez, que tienen columnas diarias, y otros articulistas coinciden en que la acción de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación recurre al chantaje y la amenaza mediante su estrategia de presión y negociación.

Le ha dado resultado desde que se constituyó como facción del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación.

Compongo esta nota el martes por la mañana. No sé si los maestros de Michoacán respondieron al pedido del presidente López Obrador de tomar conciencia del perjuicio que ocasionan y liberaron las vías del ferrocarril de Lázaro Cárdenas al centro del país porque la sociedad los juzgará y "se van a debilitar mucho como organización". Y sentenció: "el gobierno no cederá a chantajes, pero tampoco daré la orden de reprimir al pueblo". Tampoco sé si funcionó la advertencia del gobernador, Silvano Aureoles —escortado por el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma—, de no negociar con ellos si antes no abandonan su coacción. Pero más allá de lo que haya sucedido ayer, la CNTE va de gane.

El Presidente ya renunció al monopolio legítimo de la violencia. Éste, según Max Weber, es "la racionalización de las normas destinadas a su aplicación, que culmina en el concepto del orden jurídico legítimo". La toma de las vías férreas, el abandono de escuelas y niños son actos violentos que quebrantan el Estado de derecho. La respuesta del gobierno ofrece incentivos a los disidentes para que sigan adelante; la CNTE ya abrió el frente de Oaxaca.

En el diálogo que el secretario Moctezuma tuvo el lunes por la tarde con los diputados de las comisiones unidas de Educación y Puntos Constitucionales refrendó la promesa de campaña del entonces candidato Andrés Manuel López Obrador: anular las reformas de 2013 al artículo 3º. El secretario arguyó que la legitimidad de la propuesta de abrogar (que no abroga, nada más revisa) proviene de la consulta nacional que él condujo, no de las palabras del Presidente.

El secretario también apuntó que las "niñas, niños y jóvenes serán el centro de la educación y de todos los esfuerzos que hagamos los que estemos vinculados a ella". Sin embargo, tuvieron más fuerza —y ocuparon más espacio en su arenga— la diatriba contra la reforma anterior: "Nunca debió instrumentarse una evaluación de los docentes con fines laborales". ¿Fue entonces

incorrecto eliminar la herencia y venta de plazas, al menos en el texto de la ley?

La reforma de 2013 no fue perfecta, ninguna lo es. El error fatal, pienso, fue negociar la ley en la Secretaría de Gobernación y ofrecer prebendas a los líderes a cambio de que se portaran bien. Allí estuvo el quiebre del Estado de derecho. Hoy sucede lo mismo. El Oficial Mayor de la SEP, Héctor Garza, se reunió con los líderes de la sección XVIII de Michoacán y expresó: "Este pliego petitorio que hoy he firmado no nada más de enterado, sino de comprometido" (*Diario de los Debates de la Cámara de Diputados* —28/01/2019—, leído por la diputada Adela Piña Bernal), donde la SEP se compromete a entregar cinco mil plazas a los egresados de las normales de Michoacán y a que se regrese al pago con cheques al portador.

Como lo sentenció Maquiavelo, los líderes de la CNTE no olvidan que el gobierno de Enrique Peña Nieto les quitó (si bien no mucho) patrimonio. Hoy lo quieren de vuelta. Al parecer, el presidente López Obrador está dispuesto a conceder.

El Presidente, pienso, se encuentra en la situación contradictoria que previó Maquiavelo. Si los príncipes "... para dirigir su operación, necesitan rogar o si pueden obligar". No que sea una necesidad, sino que el Presidente eligió apelar a la buena voluntad de los maestros paristas. La conclusión de Maquiavelo es contundente. "En el primer caso no aciertan nunca, ni conducen cosa alguna a buen fin, al paso que, si pueden obligar, rara vez dejan de conseguir su objeto".

A fe mía que con los mensajes del Presidente y del secretario, los líderes CNTE se envalentonan, se dan cuenta de que su estrategia —conforme a intereses, no a valores— funciona y logran mercedes. Si los altos mandos consideran que sus demandas son justas (Héctor Garza *dixit*), seguirán en su brega. El riesgo, apuntan mis colegas: la SEP, el gobierno completo, puede convertirse en prisionero de sus aliados.



SEP

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PRIMERA	12

MARÍA AMPARO CASAR

Investigadora del CIDE

Twitter: @amparocasas

Le toca

La lectura de estos dos últimos meses de la prensa me hace recordar un artículo que escribí hace unos años y que me ronda la cabeza porque es como si el tiempo no pasara y nos encontráramos en el mismo lugar (Refoma 16-07-07). Entonces escribí que el affair Zhenli Ye Gon —el empresario chino que importaba seudofedrta y lavaba dinero en nuestro país— los sabotajes a las instalaciones de Pemex y el mapa territorial de las zonas tomadas por el narcotráfico y el crimen organizado ponían de manifiesto que México podía ser calificado como un Estado fallido o fracasado y exhibían la vulnerabilidad e incapacidad de las instituciones.

En los pocos días que lleva la presente administración, los medios han documentado: la persistencia de la tendencia al alza de los homicidios, el desvío de recursos del gobierno anterior, el bloqueo por integrantes de la CNTE de las vías del tren que afectan la movilización de cargamentos, los justos reclamos de los miles de desaparecidos, las actividades de los huachicoleros, la corrupción en Pemex y la tragedia en Tlahuelilpan. También, los 650 mil millones de pesos que se calcula se roban anualmente en agua, luz, predial e impuestos no pagados por distintos actores.

Ninguno de estos problemas ha surgido en la nueva administración ni tampoco han sido producto de decisiones tomadas por ella. Todos y muchos más, que es imposible mencionar aquí, fueron heredados. Pero también de todos ellos será de aquí en adelante responsable el presidente López Obrador.

Todos revelan la vulnerabilidad que se expresa lo mismo en corrupción que en fragilidad e ineptitud. Todos abonan a la idea de un Estado fallido. Ese que la organización independiente Fondo para la Paz y la revista *Foreign Policy* define como aquel en el que los gobiernos han perdido el control del territorio o el monopolio del uso legítimo de la fuerza; carecen de la autoridad para tomar decisiones colectivas, garantizar los servicios públicos y obligar a la población a pagar impuestos; sufren la práctica de la corrupción y el crimen organizado. Aquel que —por excesos u omisiones— no puede cumplir con sus obligaciones.

Es demasiado pronto para juzgar a un gobierno que apenas comienza, pero no para decir que hay dos verdades irrefutables: que la realidad es la principal restricción que sufrirá la nueva administración y que si no se fortalecen las capacidades institucionales —y para eso hay que invertir en ellas— dentro de seis años seguiremos en la categoría de Estado fallido.

El caso del huachicoleo y el cierre de las vías ferroviarias que tiene a 170 trenes sin poder moverse, 1.5 millones de toneladas de mercancías inmovilizadas y en jaque a las industrias automotriz, acera, de combustible, de cemento, agrícola y vidriera son ejemplos tan elocuentes como los que ocurrían en 2007 y que expresaban con claridad que las instituciones simplemente no funcionan.

Desde el flanco del Poder Ejecutivo y sus dependencias está claro que ni Pemex ni el “antiguo” Cisen ni el Ejército ni Protección Civil ni la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana intervinieron con la celeridad y pericia que exigía la emergencia caso. Lo mismo ocurre con el bloqueo de trenes. La Segob ofrece a los disidentes diálogo, Hacienda, dinero y la SEP, plazas e incorporarlos al proceso de abrogación de la Reforma Educativa.

Del lado de los órdenes del gobierno, los mandatarios estatales y presidentes municipales de las entidades afectadas por el huachicoleo o el bloqueo de las vías férreas han tenido una actuación omisa en el mejor de los casos y de complicidad en el peor. Si nos movemos al bloqueo de las vías de trenes las cosas resultan peor. El colmo es el gobernador de Michoacán, quien en medio de la crisis pasea por Europa como si en su estado nada pasara. De desalojarlos, ni hablar.

Si el concepto de Estado fallido parece una exageración, puede utilizarse el Índice de Estado de derecho en México (WJP 2018) que mide el funcionamiento de las instituciones a través de indicadores como: límites de los poderes gubernamentales, ausencia de corrupción orden y seguridad, justicia y cumplimiento regulatorio. Su conclusión es clara: “Las situaciones de violencia, corrupción, e impunidad que afectan a millones de mexicanos son testimonio de la insuficiencia de mecanismos para garantizar el cumplimiento de las normas que lleven a una organización efectiva de la sociedad y el gobierno”. México ocupa el lugar 92 en el Índice de Estado de derecho que clasifica a 113 países. Sus instituciones no funcionan como debieran.

Más allá de ideologías, la tarea fundamental de la nueva administración es avanzar en la demolición del Estado fallido y su paulatina sustitución por un Estado medianamente eficaz. Para eso no hay más remedio que invertir en las instituciones. Repartir subsidios a los huachicoleros o dinero y privilegios a la CNTE llevará a la presente administración a una popularidad colosal, pero no resolverá, ni por asomo, los problemas de México. A López Obrador de ninguna manera le entregaron un Estado en quiebra, económicamente hablando, pero sí uno que se acerca a la quiebra en fortaleza institucional para combatir la violencia, inseguridad, injusticia, corrupción e impunidad. Ahora le toca a él este reto monumental.



SEP

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PRIMERA	13

ARMANDO SALINAS TORRE

Abogado postulante

Twitter: @asalinastorre

Regalar dinero público

A los seudoprofesores de la CNTE se les paga sin dar clase. En unos días, también a quienes no estudian ni trabajan, y la lista trá creciendo.

Hace algunos meses, delincuentes de esa misma organización magisterial atacaron violentamente en Oaxaca a verdaderos profesores que cumplían con su deber. Al igual que entonces, no sólo no se condenó esa violencia, sino que, además, ahora se premia y se paga el obstaculizar la vida económica de una amplia región del país.

La corrupción debe combatirse en todos los ámbitos, en los adversarios, como en las filas de quienes supuestamente apoyan al gobierno, puesto que éstos son los que más daño le han hecho históricamente a la nación.

La corrupción no sólo ocurre con motivo de los ductos de Pemex, sino también entre quienes cobran un salario de los fondos del Estado sin cumplir un servicio al público.

Todo ello es parte de la causa de que nuestro México, que es la 15ava economía más grande del mundo, se coloque en el lugar 138, de 180 países evaluados en el combate a la corrupción, ya que el desmantelamiento de las redes de corrupción y la recuperación de activos es prácticamente inexistente en las acciones anticorrupción en nuestro país, de acuerdo con Transparencia Internacional (TI).

TI es una organización internacional, no gubernamental, no partidista y sin fines de lucro, dedicada a combatir la corrupción a nivel nacional e internacional.

De acuerdo con el último reporte de esta organización, Chile aventaja a nuestro país con 111 lugares, en tanto que Argentina por 53, y en nuestro continente sólo estamos mejor calificados que Guatemala y Nicaragua.

Por nuestra economía formamos parte del selecto grupo de la OCDE y del G20 (ambos grupos tienen a la mayoría de las economías más grandes del mundo), sin embargo, en ambos somos los peor calificados en materia de corrupción, si acaso por encima de Rusia, lo cual no puede ser motivo de satisfacción alguna.

Por la puntuación alcanzada en esta categoría, nos ubicamos al igual que Irán, Papúa Nueva Guinea (un país con más de 80% de su población en zona rural de Oceanía) y Guinea (un país africano que tiene alrededor de 10 millones de habitantes, un 60% aproximado por debajo del umbral de la pobreza), entre otros.

Una de las causas esenciales de esta situación es la debilidad institucional en nuestro país. También es corrupción que, a pesar del supuesto avance democrático del que pretendemos presumir, sigamos las mismas prácticas antidemocráticas, atrasadas social e institucionalmente de esos países, donde todo el poder político-económico gira en torno a una persona.

Además, los países que han avanzado en el combate a la corrupción no lo han hecho regalando el dinero del erario, en todo caso, la redistribución de la riqueza nacional se realiza a partir de instituciones sólidas que brindan educación y salud pública de calidad, como servicios básicos, además de brindar amplias oportunidades para mejorar la calidad de vida de sus ciudadanos. Pero antes, generaron las condiciones para producir esa riqueza.

Las naciones que han avanzado en mejorar las condiciones de vida de sus habitantes lo han hecho a partir de la cultura del esfuerzo personal, es decir, del premio por su esfuerzo, no de la ganancia sin esforzarse y el premio a la mediocridad. Lo único que genera regalar el dinero es dependencia, servilismo y vasallaje, propio de etapas históricas con funestas consecuencias en el mundo, si no, pregúntenles a los venezolanos.

Si bien es cierto que regalando dinero del erario se generará un amplio respaldo social de los sectores beneficiados con tales prebendas, a la larga, en realidad se fortalecen las columnas de un edificio también basado en la nueva corrupción de la sociedad, que abdica de su dignidad por el riesgo de perder la limosna que la mantiene en la pobreza, en lugar de formar a los ciudadanos que aspiren a conquistar su propio futuro a partir de su esfuerzo y de una educación y servicios de salud de calidad.

Lamentablemente, solapar el ausentismo y la baja calidad en la educación pública no generará una sociedad preparada para los retos actuales, donde ya no son suficientes las habilidades tradicionales con las que se formaban los alumnos.

Los retos tecnológicos de vanguardia, retomar el conocimiento de las humanidades, de la bioética y el desarrollo sustentable rebasan a los estudiantes de esos profesores que se la viven del chantaje y forman parte de los grupos de choque al mejor posterior.

La corrupción de ahora evita que nuestros niños y jóvenes estudiantes compitan por reposicionar al ser humano y sus derechos o impulsen el desarrollo sustentable del mundo.



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	EL CORREO ILUSTRADO	6

Astillero

● Resolver Michoacán // CNTE, Aureoles, empresas // Se van 15 maquiladoras // Sheinbaum: desfase y frialdad

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

El conflicto de Michoacán (donde ayer se cumplieron 15 días de bloqueos de maestros en vías de trenes) está poniendo en predicamento la relación del gobierno federal con uno de los estatales, del obradorismo con el movimiento magisterial disidente (que fue su aliado electoral) y del espíritu moralista y voluntarista de Palacio Nacional respecto de problemas graves que dañan la economía y otros indicadores pragmáticos.

Hasta ahora, el enorme bono democrático del presidente Andrés Manuel López Obrador le ha permitido salir indemne, e incluso con ganancias demoscópicas, de los varios conflictos que se le han presentado en sus vertiginosos meses de mandatario electo y de constitucional en funciones. Hechos y circunstancias que habrían representado un duro reto para gobernantes al estilo tradicional, se han disuelto sin mayor impacto trascendente contra el peculiar político tabasqueño que a final de cuentas acaba imponiendo su discurso e interpretación de los procesos que emprende.

En Michoacán, sin embargo, se están acumulando ingredientes críticos de dosificación prolongada. Son fuertes las pérdidas que sufren las cadenas de suministro y producción (nacionales e internacionales) interrumpidas por el prolongado bloqueo ferroviario de los profesores disidentes. No es un asunto de discursos, ideologías, justificaciones o conferencias mañaneras. López Obrador está arriesgando, como en otras ocasiones, más de lo usualmente aceptable al encomendar el arreglo del conflicto michoacano al paso del tiempo y a una especie de autoenmienda a la que deberían de llegar los miembros de la CNTE al darse cuenta, según las estimaciones andresinas, de que están actuando incorrectamente, que sus tácticas de protesta no son realmente de izquierda y que la opinión pública no les es favorable.

Encomendar la solución de graves problemas políticos a la intervención de una especie de providencia cívica no parece una buena estrategia. La Presidencia de la República debe hacer política a fondo y con plazos (con inteligencia presionante, más que la fuerza pública), más allá del nefasto origen y la pésima administración del gobernador Silvano Aureoles Conejo y más allá de los entendimientos tácticos que en materia electoral sostuvo el año pasado con la

CNTE. De otra manera, el caso Michoacán podría enconarse y ser aprovechado por los adversarios del obradorismo, que tiene demasiados frentes abiertos al mismo tiempo.

En Matamoros, Tamaulipas, 15 empresas maquiladoras han anunciado que dejarán México, ante la movilización de trabajadores en demanda de aumento salarial y el pago de un bono especial. Aun cuando es un problema marcadamente local, el gobierno federal ha sido acusado por inversionistas de mantenerse ausente, a la vez que segmentos de obreros lo culpan de lo contrario, de privilegiar la "paz" sin huelgas que se mantuvo durante décadas e intentar el debilitamiento del movimiento obrero que, en otras firmas maquiladoras, ha conseguido la aprobación de sus demandas.

Al aumento de la violencia en las calles de Ciudad de México se ha sumado la existencia de bandas de personas que a las afueras de estaciones del Metro o dentro de sus instalaciones intentan secuestrar a mujeres jóvenes, amontonándose alrededor de ellas y tratando de meterlas por la fuerza a vehículos automotores. En las redes sociales ha habido varias denuncias en ese sentido, con relatos vívidos del terror que han sufrido mujeres a las que los delincuentes suelen adjudicar en voz alta una especie de cotización que habrían de recibir a la entrega de esas mujeres.

Es evidente que el gobierno capitalino, a cargo de Claudia Sheinbaum, tiene en funciones muy poco tiempo y sería desproporcionado exigirle resultados inmediatos en temas tan delicados. Pero pareciera desfasado el gobierno capitalino respecto del federal, con menos pasión e imaginación para hacer sentir a los capitalinos que algo relativamente aceptable se está haciendo en estos y otros casos de una delincuencia sin control.

Twitter: [@julioastillero](#)

Facebook: [Julio Astillero](#)

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	MÉXICO	4

Sheinbaum: a borrar el paso de Mancera



Dos de los programas “estrella” de la administración de Miguel Ángel Mancera en la capital del país se fueron a la basura sin que nadie, incluido el hoy senador, salieran a defenderlos.

Se trata de los programas El Médico en Tu Casa y El Abogado en Tu Casa, con los cuales se atendió a personas discapacitadas o de la tercera edad que, por sus condiciones, no podían acudir al médico o hacer un trámite como un testamento o para la obtención de un acta de nacimiento, defunción o matrimonial.

El Médico en Tu Casa fue quizá el programa más exitoso de la administración de Mancera, al grado que el encargado, el doctor Armando Ahued, fue a explicarlo a varios países del continente que desearan replicar el modelo en su territorio.

Ambos programas, sin embargo, desaparecieron en el presupuesto de la CDMX para este año, y no se ve que la nueva jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, tenga la menor intención de revivirlos.

Pero tampoco se conoce cómo es que serán sustituidos o si de plano se dejará sin atención a la población más vulnerable de la ciudad.

El pleito entre Mancera –o los manceristas– y Sheinbaum tendrá otros escenarios.

A la desaparición de ambos programas se suma la denuncia que presentó la procuradora de la capital, Ernestina Godoy, sobre la manipulación de las cifras de delitos de la Ciudad de México realizada, según la funcionaria, en la administración de Mancera.

¿De qué se trató?

De presentar cifras menores de los delitos cometidos en la ciudad para fortalecer la versión de la disminución de la delincuencia capitalina.

¿Por qué no han salido los manceristas a defenderse de esas acusaciones?

La respuesta es sencilla: el PRD dejó de existir, y quienes apoyaban al ex jefe de Gobierno de la CDMX, incluso aquéllos que se decían amigos

incondicionales, le dieron la espalda.

Y con un grupo de apenas cinco senadores que coordinar, incluido él mismo, el poder no es lo que fue.

•••••

Con eso de que para enseñar inglés en el programa educativo de la 4T no se necesita hablarlo, ya hay algunos candidatos a alguna plaza (siempre y cuando no se la hayan entregado ya a la CNTE).

El primero en apuntarse fue el periodista Joaquín López-Dóriga, que con mucho humor retomó aquella entrevista con el actor Anthony Hopkins en la que, a falta de traductor, tuvo que practicar su inglés y pronunció aquella frase famosa de “Juay de rito”.

“¿Cuándo empezamos?”, posteó el periodista debajo de un enlace de la nota en la que el secretario de Educación, Esteban Moctezuma, anunciaba la oferta laboral.

Otros internautas han recomendado al propio ex presidente Enrique Peña para una plaza; en varios videos se dio cuenta que su inglés no era precisamente entendible (remember infraestructuch).

Como sea, Moctezuma no sale de una para entrar en otra: primero su afirmación de que ahora en adelante se vale copiar, que para enseñar inglés no se necesita hablarlo y por si fuera poco, la bronca con la CNTE, a la que llegó demasiado tarde.

Sólo 15 días después de estallado el conflicto.

A ver cómo le va.

•••••

Como los grupos que han hecho de la protesta una industria saben que no habrá consecuencias jurídicas de sus actos, ya comenzaron a sacar la cabeza.

Ayer la Sección 22 de la CNTE, en Oaxaca, paralizó el tránsito de la ciudad “en solidaridad” con los maestros de Michoacán que se radicalizaron.

Y para justificar su “solidaridad”, también se acordaron que les deben bonos de los años 2013 y 2014.

Pero apenas se acordaron.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

LEE MÁS COLUMNAS





SEP

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

La Razón

razon.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	LA DOS	2

Rozones

¿Cuál acuerdo? Es pleito total

› **Q**ue siempre no hubo un principio de acuerdo entre el Gobierno federal y el de Michoacán el lunes por la noche cuando parecieron coincidir en un llamado a la CNTE a liberar las vías que ésta mantiene bloqueadas. Pero la rispidez brilló ayer de nuevo. El Presidente hizo alusión al viaje de **Silvano Aureoles** a Europa, por el cual, aclaró, no se atendió el conflicto magisterial. En días pasados, el mandatario estatal había defendido su gira a Madrid y a Dinamarca porque, aseguraba, sirvió para "fomentar el turismo". El hecho es que entre esas diferencias las vías, anoche, seguían bloqueadas.

Superdelegado ¿en la mira?

› **A** sí que le llega el agua al cuello a uno de los flamantes superdelegados. Resulta que al de San Luis Potosí, **Gabino Morales Mendoza**, Morena le comprobó haber cometido violencia política de género contra una de sus compañeras de partido, por lo que resolvió suspenderle sus derechos políticos partidistas por seis meses. Y por si fuera poco, Morales Mendoza también suma una denuncia ante la Subprocuraduría Especializada en Delitos Sexuales de la Fiscalía estatal por hostigamiento, discriminación y acoso contra otra militante de Morena. ¡Uff! Pues ya con dos comportamientos reprobables ¿será el primer superdelegado al que le jale las orejas ya saben quién?

Se va por acoso

› **Y** si de acosos hablamos, y lo grave que puede ser que hasta los cargos se pierdan, un ejemplo lo vemos en Sonora. Tenemos que el maestro de ceremonias de la gobernadora **Claudia Pavlovich**, **José María Armenta**, renunció a su cargo ayer luego de las críticas que recibió cuando trató de besar a la fuerza a una conductora de la televisión estatal en pleno programa en vivo. Aunque en este caso, fue el mismo Armenta quien dio a conocer la noticia en Twitter, asegurando que sólo había intentado ser "irreverente", pero también había aprendido "una gran lección". Esperemos que sí.

Muñoz Ledo va por mariguana lúdica

› **P**ues que el presidente de la Cámara de Diputados, **Porfirio Muñoz Ledo**, va por el uso lúdico y medicinal de la mariguana. La cosa es que el legislador de Morena lanzó en su cuenta de Twitter su agenda parlamentaria para el segundo periodo ordinario de sesiones que inicia mañana y en la que propone regular el uso de la *cannabis* para revertir, dice el paradigma prohibicionista. Además, Muñoz Ledo también contempla la reforma educativa, la aprobación del Plan Nacional de Desarrollo y una reforma al Congreso.

Que ahora Quadri quiere partido

› **P**arece broma, pero no lo es, lo cierto es que **Gabriel Quadri** dice que hoy acude al INE para entregar su solicitud de procedimiento para un nuevo partido. Pues a ver cómo le va, pues no dejó a mucha gente contenta luego de la polémica que se le armó cuando tuvo el mal tino y mal gusto de tuitear que si "México no tuviera que cargar con Guerrero, Oaxaca y Chiapas, sería una potencia emergente". Y si lo de su institución política se le hace, cuidado, que quizá le reviren al excandidato presidencial de 2012 que ahora el país tendrá que cargar... con su partido.

Super Bowl... tricolor

› **Y** en tiempos de acusaciones contra "algunos mexicanos" del gobierno estadounidense, al parecer **Donald Trump** tiene mucho que agradecer a nuestro país; con la novedad de que México lidera la compra de boletos del *Super Bowl* a pesar de que éste se ha empeñado en encarar al gobierno en su política migratoria... qué ironías, pues por un lado rechaza a los mexicanos y promueve con sus dichos la discriminación, y por otro, serán los paisanos quienes le harán la fiesta. Así las cosas.



SEP

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

La Razón

razon.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	LA DOS	2

» QUEBRADERO

Javier Solórzano Zinser

solorzano52mx@yahoo.com.mx

¿Alguien se acuerda de los estudiantes?

De nuevo son los estudiantes los grandes perdedores por el paro magisterial. Los actores del conflicto magisterial en Michoacán tienden a remitir el tema a una discusión que tiene mucho que ver con una visión primitiva de la política, y también a una lucha y defensa de posiciones.

Quienes menos cuentan son los estudiantes. Son los que van acumulando rezagos sin que puedan recuperarse; entran en un círculo vicioso y pudiera ser hasta perverso.

A lo largo de muchos años hemos visto cómo la CNTE y diferentes gobiernos se la han pasado “resolviendo” sus problemas sólo de manera coyuntural. Después de confrontaciones, algunas de ellas profundamente desgastantes y de alto riesgo, llegan a “arreglos” que en muchos casos pueden ser, paradójicamente, el inicio de futuros conflictos.

El Gobierno, tanto el federal como los estatales, busca resolver a como dé lugar los problemas. Muchas veces ni cuenta se dan de lo que firman con tal de acabar con el conflicto. Ofrecen y ponen su mejor cara a sabiendas de que en un año podrían volver a vivir exactamente lo mismo.

Ésta es una historia muy conocida en la CNTE y saben muy bien qué hacer con ella. Entienden los tiempos y han desarrollado lo que llaman “estrategias de lucha” efectivas y mediáticas que logran captar la atención pública.

Cada determinado tiempo se presentan situaciones similares y se hace y dice lo mismo. La CNTE sigue siendo la misma en su estructura y en sus formas, sus dirigencias, por lo general, duran mucho tiempo, en tanto que los gobiernos cambian cada seis años y en la mayoría de los casos todos terminan por enfrentar más o menos lo mismo.

En algunos estados los gobernadores saben que tarde que temprano van a tener a la CNTE a las puertas de sus oficinas. Oaxaca es la prueba más acabada de ello. Cada determinado tiempo sus calles y su plaza central son tomadas por maestros, simpatizantes y vendedores simpatizantes.

No se soslaya que en Oaxaca, Guerrero, Chiapas, por mencionar estados en donde la CNTE tiene una presencia importante, se vive bajo condiciones brutalmente adversas. Esto ayuda a que en estas entidades se desarrollen escenarios de protesta y en muchos casos de apoyo e identidad con la presencia y demandas de la Coordinadora.

Lo que se está viviendo en Michoacán no es diferente de lo que ya se ha presentado en otras ocasiones. La diferencia está en que se llegó a creer que la relación que en campaña estableció López Obrador con la Coordinadora, las cosas tendrían otras formas de hacerse, lo que no significaba que se inhibieran sus demandas, las cuales traen en su agenda.

Las soluciones que se han encontrado en otras ocasiones han dejado, por lo general, vacíos. Si bien las condiciones del país van cambiando y, por lo tanto, las demandas de los maestros también cambian, lo cierto es que no se han encontrado mecanismos de interlocución que permitan atender las cosas antes de que estallen.

Está claro que en muchas ocasiones pareciera que de lo que se trata es de que los conflictos estallen más que intentar evitarse, particularmente por parte de la CNTE.

En Michoacán se presentan muchas variables al mismo tiempo. Entre el Presidente y el gobernador Silvano Aureoles hay una clara distancia, se lo decíamos ayer, la cual se acentuó con lo que dijo el mandatario en el sentido de que el gobernador andaba en Europa y que por ello no atendió la demanda de la CNTE. Cierto o no, esta opinión no ayudó mucho al diálogo que se presumía habría anoche entre todas las partes del conflicto.

La CNTE no va a cambiar con un gobierno u otro. Lo que pasa es una alerta para López Obrador, porque quizá pensó que esto con él en la Presidencia no pasaría.

RESQUICIOS.

EU deportó al primer migrante por considerar que no tiene méritos para quedarse en el país. No le importó que fuera hondureño, lo que hizo fue enviarlo, o depositarlo como usted quiera, a nuestro país; esto apenas comienza.

Twitter: @JavierSolorzano

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PAÍS	10

AGENDA CONFIDENCIAL

#OPINIÓN



LOS ACUERDOS (\$\$\$)

El primer inconveniente para negociar con la CNTE en Michoacán consiste en que sus liderazgos están pulverizados

LUIS SOTO



propósito del conflicto que enfrenta **Silvano Aureoles** con los profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) que tienen tomadas las vías férreas en Michoacán, habría que recordarle dos cosas:

1. La primera gran dificultad para negociar con la CNTE es la deliberada pulverización de sus liderazgos. No presentan un frente único de interlocución. En el pasado reciente era infinitamente más sencillo y hasta más barato negociar con la cacica que mantuvo en un puño a la estructura dirigente del **Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE)** y a todos sus agremiados, hasta que el destino la alcanzó y fue puesta tras las rejas porque el gobierno de **Enrique Peña Nieto** se dio cuenta de repente que le habían crecido las uñas de manera desproporcionada y alguien tenía que cortárselas.

2. Sigue siendo vigente una frase que repetían los políticos de la vieja guardia priista... retomada por los neopolíticos del dizque nuevo PRI en el sexenio pasado: **"En política, lo que se compra con dinero es barato"**.

La capacidad de convocatoria, organización y movilización de la CNTE en sus protestas requiere algo más que los

EN POLÍTICA, LO QUE SE COMPRA CON DINERO ES BARATO

respetuosos y comedidos "diálogos" por parte de la autoridad, y por supuesto requiere mucho menos que la represión por la que clama la gente "decente" de algunos medios de comunicación, de la clase empresarial, de la clase política y de otros sectores de la "buena sociedad".

Hace dos días, el dirigente de los *cuplueros*, **Juan Pablo Castañón**, dijo: "No podemos permitir que medios de estratégicos, como las vías ferroviarias, sean sujetas a extorsiones políticas por parte de grupos minoritarios. Es necesario restablecer el estado de derecho, preservando el orden público ante las manifestaciones magisteriales. Atropellar los derechos de los demás es injustificable y no tiene cabida en una nación donde se cumple la ley".

Nadie sabe a qué país se refirió Castañón, cuando afirma que "se cumple y se respeta la ley", pero seguro que no es México. Volviendo a las reflexiones y sugerencias de los observadores hay que subrayar: si no se establece la base de los acuerdos con argumentos de pesos y centavos, ¿alguien cree en la posibilidad de negociaciones impecables e inmaculadas entre representantes del gobierno federal, estatal y los muchos y cambiantes líderes de la CNTE? ¿Alguien cree que en las múltiples negociaciones que se dieron siempre entre la maestra de la maldad y la perversidad y el gobierno federal estaba ausente el "poderoso caballero don dinero"?

AGENDA PREVIA

Integrantes del *chilorio power* que contribuyeron a que **Quirino Ordaz** fuera el candidato de unidad del PRI y ganara la gubernatura de Sinaloa, están pensando en publicar un desplegado en los principales diarios del país con el siguiente texto: ¡Pero qué necesidad de ponerse de alfombrita Quirino! Esto después de que el Ejecutivo estatal le dijo al primer mandatario. "Con usted ¡nos va a ir a toda madre!".

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM
@LUISSOTOAGENDA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PAÍS	11

TOUCHÉ

#OPINIÓN



SUERTE, PRESIDENTE

Es un desafío al Presidente con mayor legitimidad y apoyo popular en la historia de México

ALEJANDRO
CACHO

La CNTE le dijo que no al Presidente. Así de fácil. Es más, hizo lo que sabíamos todos: radicalizar sus demandas. Lo ha hecho siempre y lo sabe hacer muy bien. No sé por qué alguien pudo creer que ahora sería diferente.

La respuesta de la disidencia magisterial es más que una negativa. **Es un desafío al Presidente con mayor legitimidad y apoyo popular en la historia de México, quien insiste en no hacer respetar la ley.**

Un tren demorado cuesta 17 dólares, unos 346 pesos, por minuto. Van 15 días de bloqueo, 360 horas de afectación. Están parados más de 270 trenes. Su carga es de 2.2 millones de toneladas de todo tipo de mercancías, materias primas y productos terminados.

La Asociación Mexicana de Agentes Navieros reporta 6 mil 377 contenedores varados en el Puerto de Lázaro Cárdenas, Michoacán, y 3 mil 712 en el Puerto de Manzanillo, Colima. En total, 10 mil 89 y la cifra aumenta con el paso de las horas.

Y si usted pensaba que el desabasto de gasolina que sufrimos hace unos días estaba resuelto, le tengo malas noticias. Entre los trenes detenidos hay dos cargados con

LA CNTE NO LEVANTARÁ LOS BLOQUEOS Y PROTESTAS

hidrocarburos. Está en riesgo la operación de las refineras de Tula y Salamanca.

La afectación hasta hoy equivale al tráfico marítimo del puerto de Lázaro Cárdenas durante un mes. Paros técnicos en la industria acerera y automotriz podrían ser la siguiente

consecuencia. La planta **Ford de Guanajuato ya habla de detener su producción** porque no han recibido sus refacciones. Además, los paros técnicos siempre terminan afectando a **los trabajadores que dejan de cobrar mientras las fábricas están detenidas.** Entre más se prolongue este colapso del sistema ferroviario, será mayor el daño al Producto Interno Bruto y una señal sumamente negativa a las inversiones privadas. Y no tarda que el bloqueo a las vías del tren lo aproveche Donald Trump para insistir en devolver a su país a las automotrices estadounidenses instaladas en México.

Frente a todo esto, **la CNTE endureció su posición.** No solo no levantará los bloqueos a las vías, sino extenderá sus protestas en los 113 municipios de Michoacán. En Oaxaca, el magisterio disidente aprovechó el momento. Bloqueó los accesos al aeropuerto y distintas avenidas para exigir **3 mil plazas nuevas, el pago de salarios atrasados y otros beneficios.** ¿Cuál es el siguiente paso? ¿Un plantón indefinido en el Zócalo de la CDMX?

La Constitución garantiza el libre tránsito, y no se está cumpliendo. La Ley de Vías Generales de Comunicación obliga a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes a garantizar la operación de las vías férreas, y no se está cumpliendo. El Gobierno federal está facultado para el uso legal de la fuerza pública para hacer respetar las leyes y los derechos y tampoco está cumpliendo.

Las señales indican que el diálogo será inútil. **Ojalá que su negativa a aplicar la ley frente a la intransigencia de la CNTE no ponga a López Obrador contra la pared. Suerte, Presidente.**

CACHOPERIODISTA@GMAIL.COM
@CACHOPERIODISTA



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	EDITORIAL	14



- Raúl Jiménez le ganó el duelo de mexicanos a Javier El Chicharito Hernández. Anotó un doblete en la victoria del Wolves, de 3-0 vs. el West Ham, en la jornada 24 de la Premier League inglesa.



- Gabino Morales, superdelegado de Morena en SLP, fue suspendido de sus derechos políticos por seis meses, al encontrarlo culpable de Violencia Política y de Género contra Martha Lisset García.



- ... Se les antojó viaje. Luego de ver cómo le soltaron dinero a la CNTE en Michoacán, ahora la sección 22 de Oaxaca se fue a paro exigiendo "recursos económicos", anunció Wilbert Santiago.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	OPINIÓN	DOS

CÓDICE

La 4-T de la CNTE

La CNTE fue de los ganadores indiscutibles de la elección del primero de julio del año pasado. Su alianza con Morena se fundamentó en que tenían un enemigo en común: la Reforma Educativa, ideada e implementada por el gobierno de Peña Nieto. Un puñado de líderes de la CNTE accedió a candidaturas de Morena y formaron un batallón para terminar con esa reforma como si estuvieran emprendiendo una campaña para recuperar Texas. “De la Reforma Educativa no quedará ni una coma”, gritaron a todo pulmón como si un ejército enemigo nos acosara.

Una vez conseguido el propósito que los mantenía unidos comenzó el periodo de pago de facturas. La CNTE es una organización dedicada a la extorsión política. Esa es su naturaleza. La reforma para ellos fue un obstáculo molesto que ya no existe. Tienen el campo libre para hacer literalmente lo que se les pegue la gana, con la certeza de que no serán tocados ni con el pétalo de una rosa, pues el presidente tiene una confusión dañina: supone que aplicar la ley equivale a reprimir al pueblo, lo que es un disparate colosal que no augura nada bueno.

La CNTE puede convertirse en un grupo de choque del gobierno federal para desestabilizar gobiernos estatales que no se pliegan a los dictados de Obrador, pero también se le puede salir del huacal y aprovechar la candidez del gobierno para extraerle todas las rentas posibles. Los conflictos en los que se involucra la CNTE se resuelven con dinero. Así ha sido, así es y así será. La pregunta pertinente es: ¿cuánto dinero está dispuesto a darles el actual gobierno para mantenerlos a raya? En el Palacio de Cobián se cuentan leyendas de portafolios repletos de dinero que se entregaban en el sótano de la dependencia y que eran el preámbulo para que los activistas de la coordinadora cesaran sus desmanes, volvieran a su tierra, hicieran como que trabajan, hasta que unos meses después volvían a la ciudad por otro maletín. El caso de Michoacán es un sainete político que da pena ajena. Hay un diferendo entre Aureoles y Obrador desde la

campaña del año pasado. Todo mundo sabe que el presidente tiene muchas más armas, pero el gobernador no cederá la plaza sin resistencia. No puedo imaginar el nombre de un país serio, capitalista o comunista, digamos Alemania o China, que permita que un grupo de activistas bloquee vías férreas un par de semanas colapsando la economía de la región, y dentro de poco la economía nacional, sin mover un dedo por pánico a aplicar la ley.

Por su puesto que en un operativo de desalojo se tiene que aplicar la fuerza, pero eso está a años la luz de reprimir. Nadie quiere personas lastimadas, pero afectar las vías de comunicación federal es un delito que se está cometiendo todos los días de manera impune.

Como nadie actúa, los activistas de la CNTE se quedarán hasta que quieran, o sea cuando crean que ya le sacaron todo el jugo posible a esta maniobra y se pongan a idear otra.

Otras secciones de la CNTE en estados como Guerrero, Oaxaca, Chiapas, entre otros, observan y planean sus propios operativos. Después de todo *sus compas* de Michoacán pasaron de pedir el pago de quincenas atrasadas a exigir 5 mil millones de pesos. La extorsión es un negociazo. La Cuarta Transformación supone para los líderes llenar las alforjas sin arriesgarse a nada. La aplicación de la ley siempre puede esperar, puede dejarse para después.



Juan Manuel Asai
jasaicamacho@yahoo.com
@soycamachojuan

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	OPINIÓN	TRES

EL CRISTALAZO

Silvano perderá la pelea

Hace algún tiempo, en una mesa de restaurante en esta ciudad, Silvano Aureoles trataba de ampliar su red de conocidos en los medios de información. Alguien de su confianza me invitó a comer con él y otros compañeros. Aureoles era un militante del Partido de la Revolución Democrática y no ocultaba su ambición: llegar al gobierno de Michoacán.

—La verdad Silvano, le dije en una pausa de la charla, yo estoy convencido: eres el más priista de los perredistas.

—No chingues, dijo.

Más allá de un juego de palabras, inocuo en una sobremesa, eso no fue una chinga, fue una anticipación: cuatro o cinco años después, en plena campaña electoral de José Antonio Meade, Silvano se pronunció como promotor del candidato priista, en un proceso cuya timidez e inopia política, no logró emocionar a nadie. Pero no por eso dejó de ser un enemigo electoral del actual presidente.

Así se dio a conocer en abril del año pasado:

“... El gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, de extracción perredista, expresó este sábado su apoyo al candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la Presidencia de la República, José Antonio Meade Kuribreña.

“Tras una profunda reflexión, y anteponiendo el interés de México, he llegado a la conclusión de que el próximo Presidente de México debe ser José Antonio Meade Kuribreña”, externó el mandatario estatal en su cuenta de Twitter. “Con 20 años de conocerlo, soy testigo de su probada capacidad profesional y experiencia, pero lo que más lo distingue es su calidad humana y sensibilidad”, agregó.

Un no priista en busca de la presidencia, apoyado por un perredista en el gobierno de Michoacán, mientras su partido se aliaba con el PAN en la segunda pieza del desastre. Fue la suma de los cerros.

Y mientras, la locomotora de Morena avanzaba sin barreras por todo el territorio nacional. Como lo hacen todas las locomotoras, menos en México, cuyas vías se bloquean con anuencia del gobierno.

Hoy Silvano Aureoles se encuentra en el peor de los escenarios. Apoyados por cuadros importantes de Morena, como se verá más adelante, los maestros de la sección XIII del sindicato magisterial, le han estrangulado el Estado, tanto como hace meses lo hacían los Templarios o la Familia con camiones en llamas por todos los caminos de Michoacán. Su disputa contra la Federación por los dineros de la educa-

ción (es un pretexto), no tiene ningún escenario posible como no sea la fortaleza federal en contra de la debilidad estatal. Los gobernadores en este país terminan siendo limosneros (o al menos pedigrúes) de la Hacienda Federal y no hay uno solo capaz de sobrevivir por los medios propios de su entidad. No tienen medios propios. El “federalismocentralista” mexicano, es la forma como funciona el presidencialismo absoluto.

A los gobiernos estatales se les controla desde Hacienda, no desde Gobernación, especialmente ahora cuando la secretaria de Bucareli está en manos de un subsecretario, porque doña Olga —como otros de sus compañeros (as) de gabinete—, no pone bien el pie en la bola. Ni siquiera se la prestan, por eso este conflicto michoacano está en manos de Zoé Robledo, quien ya se enfila para sucederla.

Pero si la afiliación a la campaña de Meade, fue producto de una profunda reflexión, según dijo Don Silvano, no se advierte esa misma hondura de pensamiento cuando exhibe mal a Andrés Manuel, quien tiene en sus manos todos los hilos del poder como no se había visto en México en los años recientes.

Esto ha dicho:

“... (SE).- El gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, criticó la manera en que el Gobierno Federal se dirige en materia de educación y seguridad pública con esta entidad federativa, pues mencionó no hay puentes que ayuden a su gobierno a resolver los conflictos que se tienen en inseguridad y las manifestaciones por parte de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación por falta de pago de prestaciones...”

Pero todo podría cambiar cuando los apoyos de Morena al grupo disidente se terminen, cuando se les quite el respaldo y se les advierta la nueva realidad. Se gobierna como Juárez decía, por la razón y sin la fuerza.

Entonces, a fuerza, entrarán en razón.

El presidente se colgará varias medallas y Silvano comenzará, de veras, a caminar en el desierto.

Y descalzo.

**Rafael Cardona**

rafael.cardona.sandoval@gmail.com

elcristalazouno@hotmail.com

Twitter: @CardonaRafael

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	OPINIÓN	TRES

PEPE GRILLO



¿Y el feminicidio?

El debate sobre si el feminicidio debe sumarse, o no, a la lista de delitos que ameritan prisión preventiva oficiosa llegó a la Cámara de Diputados.

Legisladoras de diferentes partidos, entre ellas las del PRD, presionan a sus respectivos coordinadores para que sí se incluya y no quede al margen.

Consideran que aumentar las penas puede inhibir la comisión de este delito que tanto lastima a la sociedad.

Lo cierto es que a pesar de la cacareada paridad de géneros, los coordinadores se han visto renuentes y no quieren dar el paso adelante.

Por lo pronto, la fracción mayoritaria de Morena no lo incluyó en el dictamen que impulsa, lo cual es incongruente para la primera legislatura con paridad de género en la historia del país.

Ugalde, buenas cuentas

La gestión de José Luis Ugalde al frente de la Secretaría de Finanzas del gobierno de San Luis Potosí arroja cuentas positivas.

Su trabajo permitió fortalecer al gobierno de Juan Manuel Carreras en materia económica y en la salud de las finanzas de la entidad. Las cifras lo demuestran.

Fue particularmente eficiente en la recaudación que le permitió al gobierno contar con recursos para obra pública. Los ingresos de la entidad se incrementaron 26.7 por ciento.

No solo eso. Los trabajos para regularizar la deuda bancaria lograron una disminución del adeudo de 12.5 por ciento y logró reducir también el pasivo circularmente más del 50 por ciento.

El reconocimiento para su desempeño fue generalizado. San Luis Potosí logró colocarse entre los primeros lugares de eficiencia en la administración de recursos.

Ofensiva gubernamental

Dirigentes y legisladores del PRD consideran que la revuelta de la CNTE en Michoacán es parte de una ofensiva del gobierno federal contra Silvano Aureoles. Así lo ven. Sostienen que el gobierno usa a los activistas de la coordinadora para moverle el piso al mandatario estatal. Lo quieren desestabilizar.

Ellos mismos, los perredistas, secundados por el PRI, revelan el motivo: Durante la pasada campaña presidencial Aureoles se pronunció públicamente a favor de la candidatura de José Antonio Meade, lo que fue un pecado que no le han perdonado.

El diferendo va para largo

La tesis perredista se fortaleció con el reclamo presidencial de que en lugar de quedarse a encarar el tema de la CNTE, Aureoles se fue a Europa. Lo dijo como si hubiera sido un paseo y no una gira de trabajo.

Sistema fortalecido

El presidente López Obrador asumió que es indispensable fortalecer el sistema de aduanas del país. De modo que las aduanas no entran a la dinámica de la austeridad a rajatabla.

El propio presidente dijo que la austeridad se aplica en lo superfluo, no en lo operativo indispensable para brindar un buen servicio a los ciudadanos.

Para las aduanas, que son centrales en la lucha contra la corrupción, bandera central de la nueva administración, no faltarán recursos.

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO EN LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PRIMERA	4



Máxima salinista de la CNTE a AMLO: “Ni lo ven ni lo oyen”

En lugar de responder con generosidad al adelanto de mil millones de pesos que el gobierno federal le hizo al gobierno de Michoacán para pagarles adeudos, los maestros de la CNTE le subieron a sus ilegales protestas.

No sólo mantienen el bloqueo en las vías férreas de ese estado —contra lo que dispone la Ley General de Vías de Comunicación—, sino que, además, sus agremiados tomaron las calles en Oaxaca para exigir pagos atrasados y anunciar un paro indefinido de labores.

Es la incubación de *El huevo de la serpiente*.

■ **AMLO** ha hecho llamados sucesivos para que cesen bloqueos y manifestaciones que ya han costado 15 mil millones de pesos, según la Concamin. El aparato productivo está en jaque.

Pero los maestros de la coordinadora “ni lo ven ni lo oyen”, diría el clásico de **Carlos Salinas de Gortari**.

Y aun así, el Presidente de la República reiteró ayer que no enviará a la fuerza pública para desalojar las vías de ferrocarril. Las pérdidas crecen y crecen y ni para cuando.

Un ejemplo: La planta de Ford en Guanajuato dejó de producir vehículos por falta de autopartes que transportan los trenes.

Sobra decir que la tolerancia del gobierno ha sido excesiva. El presidente-vocero ha llegado al extremo de premiar, con recursos adelantados, los bloqueos. Es un estímulo para delinquir.

“El Presidente de la República está mostrando su posición pacifista. No quiere que se le vincule con actos de represión. En la campaña ofreció, y ayer lo reiteró, que nunca usaría la fuerza pública para reprimir al pueblo”, nos dijo el senador de Morena, **Ricardo Monreal**.

Pero admitió: “Llega un momento, y lo digo en forma personal y bajo mi responsabilidad, en que se tiene que hacer valer el Estado de derecho, sin que esto suene a represión”. El jefe de la bancada de Morena en el Senado está consciente de que esta situación desespera a muchos sectores, no sólo en Michoacán, sino también en varias partes del país. “Son situaciones que están tardando en resolverse”, puntualiza.

Confía en que pronto se levantará el bloqueo. Ya están en las mesas de diálogo los secretarios de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, y de Educación, **Esteban Moctezuma**. “Vamos a ver qué pasa”, dijo.

■ Por cierto, en su conferencia mañanera, **AMLO** se tupió al gobernador de Michoacán, **Silvano Aureoles**, por irse a España sin atender la crisis provocada por la CNTE. “Nosotros, para evitar afectaciones, daños, decidimos transferir fondos de la Federación como anticipos”, dijo.

Silvano no le reviró al Presidente, pero día antes se quejó de que secretarios de Estado lo habían “regañado”.

En el programa *Atando Cabos*, con **Denise Maerker**, dijo que él no tiene la culpa de los adeudos de administraciones anteriores con la CNTE.

Los bloqueos y manifestaciones ya han costado 15 mil millones de pesos, según la Concamin.



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO EN LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PRIMERA	4

■ El futuro del Canal del Congreso de la Ciudad de México, que dirige el respetable periodista **Ricardo Rocha**, sigue en tinieblas. Nadie sabe si desaparece. Ni siquiera el presidente del comité de ese Canal, **Pablo Montes de Oca**, diputado local del PAN.

Los trabajadores del Canal están peor que los maestros de la CNTE. A ellos no les han pagado las últimas quincenas, y ni para cuando...

Montes de Oca, por cierto, se quejó de que **Claudia Sheinbaum** quiere imponer línea en los contenidos de la programación.

"No podemos supeditarnos a lo que se disponga desde el Gobierno de la CDMX. Somos 66 diputados y siete partidos que nos tenemos que expresar con libertad", dijo.

■ Una muy mala. Fitch bajó dos escalones la calificación de la deuda de Pemex. Estaba en "BBB+" y la puso en "BBB-".

El movimiento, explica un comunicado de la calificadora, se debe al "continuo deterioro" del perfil crediticio independiente de la petrolera mexicana.

¿Y eso qué significa? Preguntamos al doctor **Raymundo Tenorio**, analista financiero: "Que Pemex no es sujeto de crédito confiable. Ven dificultades para que cumpla con sus obligaciones. La generación de flujo es dudosa por sus altas contribuciones al gobierno", respondió el especialista.

El hombre asegura que la petrolera requeriría inversiones de 15 a 18 mil millones de dólares anuales para regresar a niveles de producción que le permitan pagar.

Fitch explicó que BBB refleja un riesgo moderado de incumplimiento. En un comunicado advierte que la calificación puede caer aún más si continúan esas extracciones de efectivo hacia el gobierno.

"Las medidas de apoyo anunciadas por el gobierno para Pemex no son suficientes para compensar el deterioro en el perfil crediticio de la empresa", puntualizó.

Por si algo nos faltara...

■ **Oscar Vega Marín** está perfilado para candidato del PAN a la gubernatura de Baja California. Llevará una tarea difícil: impedir que el estado que gobiernan hace más de cinco sexenios caiga en manos de Morena.

Lleva el mismo apellido que el actual gobernador, **Kiko Vega**. Eso no le ayuda. Lo sabe. Jura que no tiene ningún vínculo con el gobierno del estado, pero asegura: "La cercanía con los panistas es mi fuerza".

Ya que estamos: **Jaime Martínez Veloz**, defensor incansable de las causas de los más desfavorecidos, será candidato de Morena, pero a la alcaldía de Tijuana.



Razones
**JORGE FERNÁNDEZ
MENÉNDEZ**

www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

La CNTE también bloquea las inversiones

El gobierno federal sigue subestimando los costos del bloqueo ferroviario impuesto por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, que tiene paralizado todo el transporte ferroviario desde los puertos de Lázaro Cárdenas y Manzanillo hasta el centro y norte del país. Los costos son enormes: mil millones de pesos diarios por un bloqueo que ya superó las dos semanas. Hay casi 11 mil contenedores paralizados en puertos, innumerables cargueros fondeados, cerca de 300 trenes detenidos, poco más de dos millones de carga, de todo tipo paralizada, las cadenas de exportación de automóviles, rotas para varias empresas, una cantidad invaluable de alimentos perecederos echados a perder, medicinas que no llegan y hasta componentes para gasolina destinados a la refinería de Salamanca, que está paralizada, se suman a los trenes con 40 millones de litros de gasolina que esperan que los señores de la CNTE desalojen las vías.

El gobierno federal habla de ahorros con la guerra del huachicol de cinco mil millones de pesos, pero en el bloqueo de la Coordinadora, las pérdidas multiplican por cuatro esa cantidad, que se suma a lo que han perdido empresas y negocios del centro del país por el desabasto de gasolina. Se compran más de 500 pipas para distribuir gasolina, y se olvida que cada tren puede transportar el equivalente a 300 pipas de gasolina y hay cuatro varados en Lázaro Cárdenas. El presidente **López Obrador** informa que venderá camionetas que fueron del servicio público y que recaudará con ello cien millones de pesos para la Guardia Nacional, pero se olvida de que eso se pierde cada dos horas por el bloqueo magisterial.

El daño es enorme, pero va más allá. El costo más alto se paga, y se pagará, con los potenciales inversionistas. Ya el nuevo gobierno federal perdió una enorme oportunidad de presentarse en Davos. La atención se la llevó Brasil, que también estrena un gobierno, muy escorado hacia la derecha, que promete abrirse ampliamente a las inversiones extranjeras. México sólo apareció, para mal, por su implícito apoyo al presidente **Maduro** en la crisis venezolana, ampliamente tratada entre los participantes en Davos.

El gobierno promete ahorrar 5 mil millones con la guerra al huachicol, pero en el bloqueo de la CNTE las pérdidas cuadruplican esa cantidad.

Casi cincuenta maquiladoras entran en huelga en Matamoros en un movimiento respaldado por abogados de la AFL-CIO estadounidense, que se podría extender hacia el resto de la frontera con graves consecuencias. Por lo pronto, por lo menos cuatro maquiladoras ya han anunciado el cierre de sus operaciones y unas 20 habrían llegado a acuerdos laborales.

Dos de los principales proyectos del gobierno son ferroviarios: el tren interoceánico entre Salinas Cruz y Coatzacoalcos en plena zona de influencia de la sección 22 de la Coordinadora, y el Tren Maya, que cruzará zonas zapatas, quienes no apoyan el proyecto y han anunciado que tratarán de impedirlo. Por cierto, en Oaxaca, grupos ligados a la sección 22 también han iniciado paros: piden que les regresen en forma retroactiva

prestaciones que perdieron con la Reforma Educativa. ¿Quién invertirá en el transoceánico o el Tren Maya si no existe la seguridad jurídica y política de que no les harán lo mismo que a las empresas, los trenes y vías férreas de Michoacán?

La Comisión Federal de Electricidad anuncia, sin darle casi importancia, que cancela el proyecto de la línea de transmisión desde Oaxaca hasta Yauatepec, Morelos, que serviría para electrificar precisamente la zona y para desahogar la energía eólica generada en el Istmo. Simplemente, a través de un escrito, informó a las empresas que participaban en el proyecto, que "no existen las condiciones para continuar con el citado concurso en el marco de las estrategias financiera y de inversión actuales". Aclaró que la CFE no se hará responsable "por los costos asociados con la preparación de las ofertas de los concursantes". La línea de transmisión, un proyecto estratégico para el sur del país, contemplaba la construcción, operación y mantenimiento de mil 200 kilómetros de circuitos de transmisión eléctrica. Todos los inversionistas en energía eólica en el Istmo, por ejemplo, se quedan sin una salida para la energía que están generando y queda en duda cualquier inversión futura del sector en esa región.

No sé, si como dijo ayer el presidente **López Obrador**, el gobernador **Silvano Aureoles** no pudo atender a tiempo las demandas de la CNTE porque estaba en una gira por Europa. Pero es evidente que la seguridad jurídica (y la seguridad a secas) de inversionistas, comerciantes, productores, consumidores, la tiene que proporcionar el gobierno federal. Y que hacer cumplir el Estado de derecho no es, de forma alguna, un sinónimo de represión. Es simplemente la principal responsabilidad de un Estado democrático.

LÓPEZ OBRADOR EN SINALOA

López Obrador pasó el fin de semana en Sinaloa y, como suele suceder en los estados donde los gobernadores no son de Morena, sus partidarios tratan de denigrar a los mandatarios locales que acompañan al Presidente en su recorrido. Ha ocurrido en otros estados que el Presidente saliera en defensa de los gobernadores, pero no recuerdo que en ningún otro caso haya sido tan terminante en la defensa y la promesa de trabajo futuro como con el sinaloense **Quirino Ordaz**.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PRIMERA	13



FRENTES POLÍTICOS

I. Desobligado. El conflicto magisterial en Michoacán, que tiene decenas de trenes parados por los bloqueos de la CNTE, lo generó el gobernador **Silvano Aureoles**, y aunque tiene todo para resolverlo, lo único que ha logrado es desestabilizar la economía de la región. **Andrés Manuel López Obrador** le metió presión al comentar: "Es una responsabilidad del gobierno del estado", pero "el gobernador se va a una gira de trabajo a Europa, no se atiende el problema. Nosotros, para evitar afectaciones, daños, decidimos transferir fondos de la federación como anticipos a las participaciones federales para que el gobierno del estado contara con suficiencia presupuestal y pagara a los maestros. Ya hicimos eso, ya se transfirieron los fondos". El país pierde a cada minuto y **Aureoles** se ríe desde el Viejo Continente. Eso es no tener... perdón.

II. Once días después. La Secretaría de la Función Pública inició de oficio una investigación relacionada con la explosión de un ducto de Pemex en Tlahuelilpan, Hidalgo. La tragedia sigue sumando muertos, pues el 60% de los lesionados en la explosión ha fallecido. El 21 de enero, la Dirección General de Denuncias e Investigaciones de la SFP abrió la investigación ante la probable comisión de conductas de servidores públicos que pudieran constituir faltas administrativas sancionables, en términos de la Ley General de Responsabilidades Administrativas, y al expediente se irán sumando todos los datos, afirmó **Irma Eréndira Sandoval**, titular de la SFP. Suena muy bien, salvo que, por ejemplo, el 25 de enero pasado, en Brasil, se rompió una presa y cuatro días después ya hay cinco detenidos. ¿Por qué allá sí?

III. Segunda llamada, segunda. Hay vicios tan arraigados que ni los nuevos funcionarios son capaces de acabar con ellos. Desde el inicio de su administración, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** hizo el llamado a que los colaboradores de su primer círculo hicieran públicas sus declaraciones patrimoniales, de sus cónyuges y de interés, a través del portal Declaranet. Pero no todos han cumplido y eso les costará hasta la chamba. "Los funcionarios del gobierno federal que no hayan hecho pública su declaración patrimonial este 30 de enero, deberán separarse de sus cargos", aseguró el primer mandatario. Se llama congruencia política. Había unos cuantos funcionarios rezagados, pero se están poniendo al corriente. La tercera llamada vendría con una carta de renuncia. Y como para qué.

IV. Se las aplicaron. **Alberto Pérez Dayán**, ministro de la SCJN, admitió a trámite la controversia constitucional que promovió el INE en contra de la Cámara de Diputados y del Ejecutivo Federal para impugnar el PEF 2019. Sin embargo, el integrante del máximo tribunal determinó negar la suspensión solicitada por el INE, respecto al aumento al presupuesto de operación, así como a los sueldos de sus integrantes, por lo que el INE tendrá que respetar "el sentido de las determinaciones que emita (el máximo órgano jurisdiccional) dentro de dicho procedimiento". Si cada consejero percibe 236 mil pesos mensuales y son 11, el gasto de sus percepciones asciende a 2 millones 600 mil pesos por mes. Eso también es como fuga de recursos.

V. Juntos somos más. Honor a quien honor merece. Las autoridades federales y de la Ciudad de México clausuraron cinco tomas clandestinas en oleoductos en la alcaldía de Azcapotzalco, a unos kilómetros de la Refinería 18 de marzo. Las tomas fueron halladas dentro de una bodega de químicos donde se descubrió un túnel que da acceso a la tubería de los ductos que llegan desde Tula, Hidalgo. Tras asegurar el predio y detener a una persona, policías pudieron observar cinco ductos de combustible con igual número de tomas clandestinas. Confirmaron que se detectaron a partir de las denuncias de vecinos, cuyos testimonios fueron publicados en **Excélsior**. Rápida reacción de **Claudia Sheinbaum**, jefa de Gobierno. ¡México es un equipo!



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PP	PP

EL ASALTO A LA RAZÓN

Palabras que la CNTE no merece



CARLOS MARÍN

Andrés Manuel López Obrador les dice a los saboteadores de las vías férreas de Michoacán que su actuar "no es de izquierda", que su intransigencia nada tiene que ver con esa corriente ideológica pero sí con el conservadurismo, y que "los *extremos* se tocan".

Tiene razón, y parece que está corrigiendo el error de creer que la CNTE practica valores de avanzada.

Ya desde el 12 de octubre pasado, en Mérida, sin proponerse halagarlos, el entonces presidente electo lanzó un desatinado cumplido a los militantes de esa retrógrada facción magisterial definiéndolos como "radicales de izquierda", al reprocharles el llamado que hicieron a no votar ni siquiera por él, ya que lo consideraban un político tradicional más y dudaban que también, como ellos, quisiera echar abajo la reforma educativa del peñanietismo.

Pero tanto el adjetivo *radical* como el sustantivo *izquierda* no son aplicables a la CNTE porque los *radicales* no necesariamente son negativos, dañinos o perniciosos cuando tienen la convicción de no matar, no transar, defender el honor, no corromperse, por ejemplo. Y ser de *izquierda* es tender ideológicamente al bienestar social, en particular a la superación de la pobreza, con influencia del pensamiento socialista o progresista.

La CNTE se caracteriza por todo lo contrario y sus movilizaciones, paros de labores, vandalizaciones, bloqueos y sabotajes a la economía son motivados por su apetito de dinero mal habido y escalamiento de posiciones políticas, como las *aprovechables* 40 diputaciones federales que hoy tiene.



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PP	PP

En realidad, esa panchera y rijosa organización es *extremista*, y aquí caben lo mismo izquierdistas y derechosos cuando lo único que les importa es satisfacer su propia conveniencia, nunca la de la sociedad.

Desde el punto de vista ideológico, la CNTE está más próxima a la "cosmogonía" caciquil de Moctezuma Ilhuicamina o Moctezuma Xocoyotzin que a los ideales de Che Guevara.

A López Obrador "le crecieron los enanos" desde que, como aspirante a la Presidencia de la República, le ofreció a la temible Sección 22 restituirle (no se lo ha cumplido y todo indica que jamás le cumplirá) la rectoría de la enseñanza básica en la entidad mediante la entrega del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca.

Dos semanas después del involuntario piropo desde Yucatán a los falsos "radicales de izquierda", los líderes en Ciudad de México, Guerrero, Chiapas, Oaxaca y Michoacán acudieron a la casa de trabajo que ocupó AMLO en la colonia Roma para "que tenga una agenda amplia con nosotros", según dijo Enrique Enríquez Ibarra, líder centero en la capital del país.

Ante lo redituable que les pinta su delito a los plantados en las vías y lejos de hacerle caso al Presidente (pese a su trato cortés) en el llamado a que dejen de boicotear el paso de trenes en Michoacán, la poderosa 22 inició ayer sus recurrentes bloqueos en la capital oaxaqueña para ver qué sacan...

cmarin@milenio.com



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

LA CRÓNICA DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	OPINIÓN	DOS

COMPLEJO DE
BLANCANIEVES



FRIK 19



SEP

SECRETARÍA DE
EDUCACIÓN PÚBLICA



RECTORÍA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/19	PÁG. 2	2

